
Ваучер в руках 
или деньги 
в небе
Власти разрешат 
перевозчикам 
не возвращать деньги 
за билеты

Правительство готовится легали-
зовать ваучеры, разрешив пере-
возчикам пассажиров по воздуху, 
железной дороге и воде не воз-
вращать деньги за билеты в усло-
виях пандемии. По данным „Ъ“, 
соответствующий законопроект 
уже разработан. В авиации меру 
называют спасительной, отме-
чая, что в противном случае от-
расль ждут массовые банкротст-
ва. Однако эксперты полагают, 
что решение задним числом ли-
шить пассажиров возможности 
вернуть свои деньги противоре-
чит общим нормам права.

Как выяснил „Ъ“, в правительст-
ве подготовлен законопроект, кото-
рый может разрешить воздушным, 
железнодорожным, морским и реч-
ным перевозчикам не возвращать 
пассажирам деньги за билеты. Ком-
пании получат право перевести эк-
вивалент средств на личный счет 
пассажира, с тем чтобы он потратил 
их на новый билет, или выдать вау-
чер на будущую поездку.

Особый формат может быть уста-
новлен по решению правительст-
ва в случае введения режима по-
вышенной готовности или ЧС, рас-
сказали „Ъ“ источники в отрасли. 
По их данным, подготовкой доку-
мента занималось Минэкономи-
ки, его поддержала комиссия по по-
вышению устойчивости экономи-
ки во главе с первым вице-премье-
ром (сейчас — врио премьера) Ан-
дреем Белоусовым, а также комис-
сия по законопроектной деятель-
ности. Собеседники „Ъ“ допускают, 
что Госдума рассмотрит законопро-
ект уже в мае.

В Минтрансе подтвердили учас-
тие в разработке законопроекта, 
в Минэкономики „Ъ“ не ответили.

Причиной подготовки законо-
проекта стала критическая ситуа-
ция, в которой оказались перевозчи-
ки из-за карантинных мер. В частно-
сти, в авиации на конец марта пас-
сажиропоток упал на 80% по сравне-
нию с аналогичным периодом 2019 
года, соразмерно снизилась и вы-
ручка. При этом постоянные рас-
ходы компаний — выплата зарпла-
ты, аренда самолетов и так далее — 
остаются почти неизменными. Офи-
циальный представитель «Аэроф-
лота» Михаил Демин назвал иници-
ативу по введению ваучеров жиз-
ненно важной для отрасли. «Реше-
ние позволит сохранить ликвид-
ность во всех звеньях. Во всех круп-
ных авиакомпаниях, включая нашу, 
речь идет о сотнях тысяч и миллио-
нах возвратов. Мы уже предложили 
в качестве альтернативного инстру-
мента быстрого урегулирования си-
стему сертификатов, и пассажиры 
ее приняли»,— сказал он.

Источники „Ъ“ говорят, что в ави-
ации объем возвратов может до-
стигать около 70 млрд руб., из ко-
торых 40 млрд руб. приходятся 
на  «Аэрофлот».
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Вперед на всех вирусах
Как Владимир Путин анонсировал перемены в истории с COVID-19
6 мая президент России Влади-
мир Путин провел совещание, 
на котором были обнародова-
ны меры по поэтапному выходу 
из ограничительных мер. Спе-
циальный корреспондент „Ъ“ 
Андрей Колесников находит-
ся под сильным впечатлением 
по его итогам: меры и в самом 
деле будут приняты, притом 
что эпидемия в разгаре.

В начале совещания президент 
высказался о состоянии здоровья 
премьера Михаила Мишустина. 
Так получается, что единственная 
более или менее полноценная ин-
формация о нем, начиная с момен-
та заболевания и отрешения (да-да, 
конечно, временного) от влас-
ти, идет из Кремля, а не из Белого 
дома. То есть роль руководителя 
пресс-службы господина Мишус-
тина полностью взял на себя Вла-
димир Путин — больше почерп-
нуть решительно неоткуда.

Вот и в начале совещания Вла-
димир Путин подробно рассказал.

— Прежде чем начать наше се-
годняшнее совещание, хочу пе-
редать вам самые наилучшие 
пожелания и привет от Михаи-
ла Владимировича Мишустина. 
Он идет на поправку, там все штат-
но, не без температуры, как в та-
ких случаях часто бывает, но вос-
станавливается Михаил Влади-
мирович! Мы с ним каждый день 
на связи, именно каждый день! — 
президент хотел подчеркнуть это 
обстоятельство, он намерен был 
дать понять, что ценит заболев-
шего на работе, которой он сам за-
болевшего озадачил в свое время, 
и чувствует непосредственную 
личную ответственность за него, 
и думает про него к тому же про-
сто по-товарищески.— Он при-
нимает участие в текущей рабо-
те, в подготовке всех наших реше-
ний. Пожелаем ему скорейшего 
выздоровления. А вам от него — 
большой привет!

Кто-то ждал, что господин Ми-
шустин появится, может быть, 
и на телеэкране и что-то скажет, раз 
он и так все время на связи. Но это 
был бы, конечно, перебор: все бы, 
разумеется, только за ним и смо-
трели бы, и жадно, чтобы потом 
все подробно обсудить друг с дру-
гом, весь его внешний вид и вну-
тренний мир, и тут уж не до выхо-
да из кризиса было бы, тем более 
в три этапа. Кроме того, участие 
больного в заседании здоровых (бо-
лее или менее хотя бы) выглядело 

бы как-то, как говорится, искусст-
венно и даже противоестественно.

Президент напомнил о мерах, 
которые были предложены и уже 
исполнялись для, так сказать, ком-

фортного вхождения в кризис (та-
кие как отсрочка рассрочки), и до-
бавил, что этому будет посвяще-
на первая часть совещания. Вто-
рая часть, как стало ясно, будет 

посвящена комфортному выходу 
из кризиса. Причем вторые меры 
начнут работать одновременно 
с тем, как еще только начинают ра-
ботать первые.

Еще короче: меры по входу в кри-
зис будут работать вместе с мерами 
по выходу из кризиса.

— Конечно, жизнь гораздо слож-
нее любых схем,— рассказал прези-
дент.— Мы видим, что ситуация с рас-
пространением коронавируса в субъ-
ектах федерации складывается по-
разному. Как уже говорил, где-то жест-
кие, оправданные профилактиче-
ские меры необходимо сохранять 
или даже дополнять, а где-то воз-
можно планировать их опреде-
ленное, обоснованное смягчение.

То есть, по крайней мере на пер-
вый взгляд, главам регионов предо-
ставляются полномочия, о которых 
раньше они могли только мечтать. 
На самом деле они получают, похо-
же, головную боль, которой, скорее 
всего, не ожидали и которая им сов-
сем не нужна. Потому что ответствен-
ность, которой их внезапно наградил 
господин Путин, и есть головная боль.
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Товары народного 
наблюдения
Ношение масок в торгово-сервисных 
предприятиях проверят с помощью камер

Региональные власти в ходе поэтапной 
отмены введенных в связи с коронави-
русом ограничений могут потребовать 
от салонов красоты, парикмахерских 
и непродовольственных магазинов уста-
новки камер с видеоаналитикой, кото-
рые бы отслеживали соблюдение требо-
ваний Роспотребнадзора. «Ростелеком» 
и NtechLab уже начали поставлять та-
кие решения в Нижегородскую область, 
где установку камер могут субсидиро-
вать власти. Подобные решения при-
меняются в Казани, ими интересуются 
и в Санкт-Петербурге, но там пока не го-
товы выделять на это бюджетные деньги.

Контролировать соблюдение требований 
Роспотребнадзора к работе торгово-сервис-
ных предприятий малого и среднего бизнеса 
при поэтапной отмене ограничений в неко-
торых регионах готовятся с помощью видео-
наблюдения, выяснил „Ъ“. Так, в Нижегород-
ской области планируется внедрить совмест-
ное решение «Ростелекома» и NtechLab, а так-
же местную систему видеоаналитики «Опти-
мист», рассказали „Ъ“ в пресс-службе губерна-
тора области Глеба Никитина. В период май-
ских праздников эти решения начали тести-
ровать несколько компаний, установка ка-
мер, подключенных к единой сети видеона-
блюдения, станет одним из условий для от-
крытия предприятий в области, заявили там. 

Нижегородское правительство прорабатыва-
ет возможность выделения субсидий на ком-
пенсацию части расходов заинтересованным 
предприятиям, сообщил его представитель.

В числе бизнесов, которые смогут возоб-
новить работу в регионе в ближайшее вре-
мя, предприятия по обслуживанию автомо-
билей, ателье, прачечные и химчистки, са-
лоны красоты и парикмахерские, непродо-
вольственные магазины. По рекомендации 
Роспотребнадзора они должны регулярно де-
зинфицировать помещения, измерять тем-
пературу сотрудникам, которые должны но-
сить маски, обслуживать по одному клиен-
ту и обеспечить соблюдение ими дистанции 
1,5 м. Алгоритмы NtechLab смогут контроли-
ровать исполнение предписаний с помощью 
системы распознавания силуэтов, сообщил 
„Ъ“ представитель компании. Информация 
в режиме реального времени в обезличен-
ном виде будет поступать в систему видеоа-
налитики, которая будет формировать отчет-
ность о соблюдении требований. Доступ к от-
четности будет предоставляться только упол-
номоченным контролирующим органам, 
подчеркивают в компании.

NtechLab обсуждает внедрение подобных 
решений с властями нескольких десятков ре-
гионов, утверждает представитель компании.
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«Ростеху» отрезают  
пути отходов
Госкорпорации нелегко даются  
полномочия единого мусорного оператора

Чиновники и отраслевые  объединения 
выступили с критикой идеи создать 
на базе «Ростеха» оператора по обра-
щению с промышленными отходами. 
Они считают монополизацию этой сферы 
 «избыточным решением», говорят о необ-
ходимости бюджетных вливаний в созда-
ние системы утилизации и видят риски 
ухода с рынка существующих небольших 
игроков, что приведет к росту увольнений 
на фоне коронавируса. В  «Ростехе» же 
отмечают, что готовы создавать подоб-
ную систему в формате государственно- 
частного партнерства (ГЧП), и подчер-
кивают, что с проблемой накапливания 
отходов пока не удалось справиться 
«чисто рыночными  механизмами».

Законопроект вице-спикера Совета фе-
дерации Николая Журавлева о создании 
на базе «Ростеха» федерального операто-
ра по обращению с промышленными от-
ходами III–V классов опасности столкнул-
ся с критикой со стороны как чиновников, 
так и отраслевых объединений. По доку-
менту «Ростех» сможет предложить канди-
датуру компании-оператора и создаст сис-
тему учета и контроля за обращением с от-
ходами, будет формировать предложения 
по регулированию отрасли. Исходно с та-
кой идеей еще в декабре 2019 года высту-
пил глава «Ростеха» Сергей Чемезов.

Единый федеральный оператор для наибо-
лее опасных отходов (I и II классы) уже создан 
на базе «Росатома». В пояснительной записке 
к законопроекту говорится, что для прочих от-
ходов система обращения и тарифы на утили-
зацию «остаются рыночными», в связи с чем 
компании «будут стремиться уходить от феде-
рального оператора» в лиц е «Росатома», зани-
жая класс опасности отходов.

Однако с такой оценкой не согласны 
в Минэкономики. Если для отходов I и II 
классов необходимо строгое регулирова-
ние в силу их чрезвычайной опасности, 
то для отходов III (умеренно опасные), IV 
(малоопасные) и V (практически неопас-
ные) классов целесообразно более мяг-
кое регулирование их обращения, го-
ворится в отзыве министерства (есть 
у „Ъ“) на проект. В 2018 году 98,2% из по-
чти 7,3 млрд тонн отходов составляли по-
чти неопасные, говорят чиновники (речь 
идет о вскрышных породах, хвостах, грун-
те, образовавшемся при землеройных ра-
ботах, отходах песка, золошлаках, отхо-
дах деревообработки и от использования 
товаров, утративших потребительские 
свойства, и пр.). Их компании утилизиру-
ют собственными силами или с помощью 
 подрядчиков.
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ПРОИЗВОДСТВЕННОЕ СОВЕЩ АНИЕ В БОЛЬНИЧНОЙ ПА ЛАТЕ
П Р О М Ы Ш Л Е Н Н О С Т Ь  В  А П Р Е Л Е  У П А Л А  М Е Н Ь Ш Е  ОЖ И Д А Е М О Г О,  Т О Р Г О В Л Я  —  Б О Л Ь Ш Е

Правительство на совещании у президента Влади-
мира Путина представило первые, пока косвенные 
данные о влиянии на экономику апрельской приоста-
новки экономической активности. В промышленности 
спад меньше, чем можно было ожидать, в розничной 
торговле остановлена треть предприятий с падени-
ем оборотов в секторе на 25%. Снижение платежей 
НДФЛ составило 14%, прирост зарегистрирован-
ной, в том числе новой, безработицы относительно 
невысок. Исполняющий обязанности премьер-ми-
нистра Андрей Белоусов, впрочем, предупредил, 
что дальнейший период будет сложнее: сохраняется 
риск неплатежей в экономике, заявки на субсидиру-
емые Белым домом льготные кредиты превышают 
ожидания правительства.

Экономическое совещание с правительством у президента 
дало ряд цифр, позволяющих косвенно оценивать масштабы 

спада в экономике, напрямую вызванного ограничениями 
активности в противоэпидемических целях в апреле 2020 года. 
Напомним, масштабы мартовской реакции («выходные дни» нача-
лись 30  марта) не показательны, статистика Росстата по апрелю, 
в  течение которого в большинстве регионов РФ вводились раз-
личные ограничения на занятость, работу ритейла и сферы услуг, 
логистику, появится лишь на следующей неделе.

Цифры, приведенные на совещании главой Федеральной 
налоговой службы Даниилом Егоровым, показывают сложную 
картину спада уплаты налогов в апреле. В сокращении валового 
сбора на 30% наибольшая доля обеспечена снижением цен 
на нефть. Снижение НДПИ составило 50,3% (год к году), налога 
на прибыль — 41%, НДС — 26,7% (отметим, это несколько выше, 
чем оценки ЦБ снижения объема платежей). По словам министра 
экономики Максима Решетникова, перенос налогов к уплате 
составил 217 млрд руб., судя по всему, цифры ФНС 
отсрочки включают.

Владимир Путин пообещал, что граждане узнают о помощи, которая им обещана  ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Агентство Reuters ознакомилось 
с черновиком американского пла-
на по урегулированию совместно-
го освоения лунных ресурсов, по-
лучившего название «Соглашения 
Артемиды», названного в честь 
американского плана коммер-
ческого освоения Луны Artemis 
(«А ртемида»). В соответствии 
с задумкой Вашингтона, которую 
он пока не собирается обсуждать 
с Россией, на спутнике Земли во-
круг объектов той или иной стра-
ны или компании могут появить-
ся некие «зоны безопасности», 
которые в Белом доме призыва-
ют отделять от понятия суверен-
ных земель. „Ъ“ изучил, на какие 
юридические уловки пошли аме-
риканцы, чтобы и Луну покорить, 
и международное право (хотя бы 
формально) не нарушить.

«Зона безопасности» — пожалуй, 
основное понятие, предусмотренное 
предполагаемыми соглашениями. 
Эти зоны должны будут окружать бу-
дущие лунные базы и препятствовать 
«нанесению урона» и «вмешательст-
ву» других государств или частных 
компаний. Еще в черновик докумен-
та вошло законодательное оформле-
ние права собственности на ресурсы, 
добытые на спутнике Земли. Reuters 
подчеркивает, что это оформление 
опирается на международное право.

Показательно, что международ-
ное право на вопрос о добыче полез-
ных ископаемых на Луне дает неод-
нозначный ответ. Освоение Луны и 
других космических объектов регу-
лируется двумя документами: Дого-
вором о принципах деятельности го-
сударств по исследованию и исполь-
зованию космического пространст-
ва, включая Луну и другие небесные 
тела (также известен как Договор о 
космосе, вступил в силу в 1967 году), 
и Соглашением о Луне (принято Ге-
нассамблеей ООН в 1979 году). Ни 
Россия, ни США не признают согла-
шение 1979 года, однако являются 
сторонами договора 1967 года.

В нем сказано, что Луна и другие 
небесные тела — достояние всего 
человечества и их присвоение не-
допустимо «ни путем провозглаше-
ния на них суверенитета, ни путем 
использования или оккупации, ни 
любыми другими средствами». Под-
робных предписаний относительно 
прав государств на участки небес-

ных тел или добываемые там ресур-
сы в документе нет. Предусмотрен-
ные «Соглашениями Артемиды» «зо-
ны безопасности» как раз должны 
позволить американцам и их парт-
нерам использовать космические 
тела, не нарушая положения Дого-
вора о космосе. «Это не заявка на 
присвоение территории. Идея та-
кая: если вы приближаетесь к зоне 
операции, где работает кто-то еще, и 
вокруг этой зоны объявлена терри-
тория безопасности, вы заранее уве-
домляете его и обсуждаете, как сде-
лать все безопасно для всех»,— рас-
сказал агентству один из знакомых 
с документом источников.

Как указывает агентство, в бли-
жайшие недели США намерены в 

официальном порядке обсудить «Со-
глашения Артемиды» с партнера-
ми по освоению космоса — в част-
ности, европейскими странами, Ка-
надой, Японией и Объединенными 
Арабскими Эмиратами, которые в 
администрации считают имеющи-
ми «схожие интересы» в разработке 
лунных ресурсов.

Источники Reuters отметили, что 
Россию, по крайней мере на ранних 
этапах, привлекать к обсуждению 
договора не будут, так как Пентагон 
все более склонен считать Москву 
противником в космических вопро-
сах из-за «угрожающих» маневров 
российских спутников в отноше-
нии американских разведыватель-
ных космических аппаратов. Источ-

ник в правящей администрации со-
общил агентству: «Соглашения Ар-
темиды» были составлены с целью 
избежать проведения всего процес-
са через ООН, так как иначе процесс 
будет слишком долгим, а работа со 
странами без космической програм-
мы — непродуктивной.

Масштабную огласку американ-
ские планы получили в начале апре-
ля: тогда президент США Дональд 
Трамп подписал указ, в котором 
предусмотрел право американских 
компаний на освоение ресурсов Лу-
ны и прочих небесных тел и кото-
рый стал прологом к «Соглашениям 
Артемиды».

«Космическое пространство яв-
ляется с юридической и физиче-
ской точки зрения уникальным 
пространством для деятельности 
человека, и Соединенные Штаты не 
рассматривают его в качестве все-
общего достояния»,— говорится в 
этом указе, что противоречит ст. 1 
Договора о космосе, где сказано, 
что «исследование и использование 
космического пространства, вклю-
чая Луну и другие небесные тела, 
осуществляются на благо и в инте-
ресах всех стран независимо от сте-
пени их экономического или науч-
ного развития и являются достояни-
ем всего человечества».

Вскоре после подписания указа 
исполнительный секретарь Нацио-
нального космического совета США 
Скотт Пейс разъяснил позицию Бе-
лого дома. По его словам, американ-
цы собираются вернуть людей на 
Луну и высадиться на Марсе и «ис-
пользование космических ресур-
сов, включая воду и некоторые по-
лезные ископаемые», необходимо 
«в целях стимулирования коммер-
ческого освоения космоса». Добы-
тые ископаемые, прежде всего во-
ду, планируется в первую очередь 
использовать для поддержания ра-
боты американской базы и созда-
ния ракетного топлива для обеспе-
чения космических перелетов.

Впрочем, сам указ Дональда 
Трампа был принят вослед реше-
нию Конгресса от 2015 года, кото-
рый дал неограниченное право аме-
риканским компаниям разведы-
вать, добывать, использовать и про-
давать добытые за пределами Зем-
ли полезные ископаемые. Хотя ни 
одним международным законом та-
кое право не предусмотрено.

Спустя несколько дней после об-
народования указа господина Трам-
па заместитель министра иностран-
ных дел РФ Сергей Рябков анонси-
ровал договоренность Москвы и Ва-
шингтона о создании рабочей груп-
пы по космосу. «В практическом пла-
не пока не сформирован состав груп-
пы, мы находимся на стадии согла-
сования повестки дня, то есть тема-
тики, по которой пойдет работа»,— 
сказал он в интервью «РИА Новости».

Уже в середине апреля министр 
иностранных дел РФ Сергей Лавров 
на видеоконференции заявил, что 
Россия готова сотрудничать с США в 
мирном развитии космоса. «В свете 
тех инициатив, которые президент 
Трамп выдвинул — а он прямо в этом 
меморандуме подчеркнул необхо-
димость обеспечения международ-
ной поддержки планам освоения, в 
том числе Луны, в соответствии с до-
говором 1967 года,— мы такой под-
ход считаем просительным и готовы 
сотрудничать с тем, чтобы найти об-
щеприемлемые подходы»,— сказал 
глава российского внешнеполитиче-
ского ведомства.

К проекту Artemis, который пред-
усматривает возвращение человека 
на Луну к 2024 году, создание полно-
ценной базы на Южном полюсе Лу-
ны четыре года спустя и отправку 
экспедиции на Марс в более позд-
ние сроки, изначально планирова-
лось привлекать партнеров из дру-
гих государств и коммерческого сек-
тора. В нем уже участвуют компании 
Lockheed Martin, Northrop Grum-
man и SpaceX.

Алексей Наумов

Лунопожатие крепкое
В СМИ попали американские планы по освоению ресурсов спутника Земли без участия России

Одна из главных интриг мировой 
повестки на ближайшие меся-
цы — кто и когда сможет разра-
ботать вакцину от коронави-
руса. Многие страны приняли 
решение идти к этой цели сооб-
ща и в ходе стартовавшей 4 мая 
фандрайзинговой кампании со-
брали уже €7,4 млрд. США во 
главе с президентом Дональ-
дом Трампом, наоборот, всту-
пили в эту гонку самостоятель-
но,  пообещав в скором времени 
создать собственную вакцину. 
 Россия пока  заняла выжидатель-
ную позицию: она не отказы-
вается от участия в глобаль-
ной кампании по сбору средств, 
но и не останавливает собствен-
ные исследования.

По мере того как отдельные стра-
ны предпринимают первые шаги 
по возвращению к нормальной жиз-
ни, все острее встает вопрос о вак-
цине от коронавируса, которая мо-
гла бы предотвратить новые волны 
распространения инфекции. Насто-
ящей вехой в борьбе с вирусом, по 
словам главы Еврокомиссии Урсулы 
фон дер Ляйен, должна стать эта не-
деля — начиная с 4 мая, когда «стра-
ны мира собрались вместе», чтобы 
найти «глобальный ответ». Именно 
так — Global Response — называется 
запущенная в понедельник онлайн-
кампания по сбору средств на разра-
ботку вакцины.

Онлайн-марафон продлится до 
конца мая, но уже в первый день но-
вости о кампании напоминали ре-
портаж из казино. Самую крупную 
ставку сделал Париж — €1,5 млрд. 
От €500 млн до €850 млн выдели-
ли Германия, Япония, Канада, Сау-
довская Аравия и Великобритания, 
еще €1 млрд внесли из бюджета Ев-
росоюза. €60 млн добавил Израиль, 
€3 млн — Греция. Таким образом 
удалось практически полностью со-

брать ожидаемую сумму — €7,4 из 
€7,5 млрд. Но взносы продолжают 
поступать.

Организаторами конференции 
выступили восемь стран (Великоб-
ритания, Германия, Италия, Канада, 
Норвегия, Саудовская Аравия, Фран-
ция и Япония) при поддержке ВОЗ и 
профильных альянсов GAVI и CEPI 
(Глобальный альянс по вакцинам и 
иммунизации и Коалиция за инно-
вации в сфере эпидемической готов-
ности). Именно они должны прокон-
тролировать распределение средств. 
Как отмечает немецкий журнал Der 
Spiegel, около €4 млрд должны быть 
направлены на финансирование 
разработки вакцины (в разных стра-
нах), еще около €2 млрд — на про-
изводство, €1,5 млрд — на клиниче-
ские испытания. «Пандемия — это 
глобальный вызов. И мы сможем 
победить ее только на глобальном 
уровне»,— заверила канцлер ФРГ Ан-
гела Меркель. По ее словам, вакцина, 
полученная в результате разработок, 
будет доступна во всем мире.

Хотя круг стран—доноров этой 
кампании не ограничился европей-
скими странами, готовность присо-
единиться к нему выразили не все 
страны. Многие, судя по всему, рас-
считывают на собственное финан-
сирование и собственные разработ-
ки, тем более что по всему миру де-
сятки лабораторий уже заявили о ра-
боте над вакциной и даже о запуске 
клинических испытаний. Так, ни 
КНР, ни Индия не изъявили пока же-
лания внести свои взносы. А предста-
витель США, как отметили многие ев-
ропейские СМИ, не стал принимать 
даже формального участия в марафо-
не. В Белом доме рассчитывают уже в 
этом году получить 100 млн доз новой 
вакцины — для этого в США запущен 
нацпроект «Сверхзвуковая скорость».

«Ситуацию, которую можно уви-
деть в голливудских фильмах-ката-

строфах, когда перед лицом экзи-
стенциальной угрозы человечество 
забывает о разногласиях и объеди-
няется, мы не наблюдаем. При борь-
бе с COVID-19 национальный эгоизм 
преобладает: это видно и по неспо-
собности кооперации в рамках G20, 
и по приостановке Соединенными 
Штатами взносов в ВОЗ»,— заявила 
„Ъ“ научный сотрудник ИМЭМО РАН 
Анна Великая. Она отметила, что «от-
крытие вакцины станет значимым 
событием XXI века», а страна, кото-
рая добьется успеха, «продемонстри-
рует всему миру наличие привлека-
тельных условий для развития пере-
довых областей науки, благоприят-
ной для развития среды, грамотной 
госполитики в этой области».

Участие в глобальной инициати-
ве России — это пока открытый во-
прос. С одной стороны, российские 
власти не раз доброжелательно от-
зывались о деятельности ВОЗ. С дру-
гой стороны, о решении материаль-
но поддержать глобальные усилия 
по поиску вакцины в России пока не 
говорят, предпочитая делать упор на 
собственные разработки. «В между-
народной акции по сбору средств на 
разработку вакцины мы участвуем 
пока в качестве наблюдателя. Сама 
инициатива под эгидой ВОЗ при уча-
стии Еврокомиссии и при поддер-
жке G20 в России оценивается пози-
тивно, желаем ей успеха»,— говорит 
постпред при ЕС Владимир Чижов.

Напомним, в феврале 2020 года 
министр здравоохранения Михаил 
Мурашко заявлял, что разработка 
российской вакцины против коро-
навирусной инфекции должна за-
нять не менее 8–10 месяцев и «это 
только начальная стадия, без кли-
нических испытаний». Однако уже 
22 апреля директор НИЦ эпидеми-
ологии и микробиологии имени Га-
малеи Александр Гинцбург заявил, 
что к 31 мая специалисты институ-

та «планируют завершить весь ком-
плекс доклинических исследова-
ний и с 1 июня перейти к клини-
ческим исследованиям». А 24 апре-
ля российский правительствен-
ный сайт стопкоронавирус.рф рас-
пространил информацию о том, что 
«девять российских разработок вак-
цин против COVID-19 включены 
ВОЗ в перечень перспективных». В 
их числе были шесть препаратов, 
созданных в Государственном на-
учном центре вирусологии и био-
технологии «Вектор», две вакцины 
компании «Биокад» и еще одна — 
Санкт-Петербургского НИИ вакцин 
и сывороток.

Отметим, что перечень ВОЗ, как 
представляет его сама организация, 
формируется «в информационных 
целях, касающихся глобального рас-
пространения новой коронавирус-
ной инфекции»: «Включение в пере-
чень какого-либо конкретного про-
дукта не является и не должно рас-
сматриваться как получившее одо-
брение ВОЗ... Организация также от-
казывается от любой ответственно-
сти за любую смерть, инвалидность 
и иные последствия, которые могут 
возникнуть в связи с приобретени-
ем, распространением или исполь-
зованием любого продукта, вклю-
ченного в эти документы».

Как пояснил „Ъ“ руководитель 
программы вакциноуправляемых 
заболеваний и иммунизации Евро-
пейского регионального бюро ВОЗ 
Сиддхартха Датта, организация про-
должает «добавлять информацию о 
вакцинах-кандидатах со всего мира 
и их прогрессе». Последнее обновле-
ние списка вакцин-кандидатов бы-
ло опубликовано во вторник, сейчас 
в перечень включены 108 препара-
тов, 100 из которых находятся в ста-
дии доклинических исследований, 
а по восьми начаты клинические ис-
пытания на людях. «ВОЗ содейству-

ет регулярному открытому диало-
гу между исследователями и разра-
ботчиками вакцин, чтобы ускорить 
обмен научными результатами, об-
судить проблемы и предложить бы-
стрые и надежные методы оценки 
вакцин,— продолжил собеседник 
„Ъ“.— В этом документе собрана ин-
формация из разных источников. И 
чтобы направить разработчиков вак-
цины, ВОЗ разработала руководство 
по целевым профилям продукции, 
в котором изложены минимальные 
и желательные свойства безопас-
ных и эффективных вакцин». Госпо-
дин Датта добавил, что мандат госу-
дарств—членов ВОЗ позволяет объ-
единить около 300 ученых, разра-
ботчиков и спонсоров, «чтобы по-
высить вероятность того, что одна 
или несколько безопасных и эффек-
тивных вакцин скоро будут доступ-
ны для всех»: «Действия выполняют-
ся с очень высокой скоростью, мно-
гие шаги предпринимаются однов-
ременно».

Исполнительный директор Ассо-
циации организаций по клиниче-
ским исследованиям Светлана Зави-
дова напомнила „Ъ“, что на разработ-
ку любой вакцины «с нуля» и до мо-
мента регистрации может потребо-

ваться минимум полтора года, а для 
ускорения «придется жертвовать по-
казателями безопасности и эффек-
тивности»: «Клинические исследо-
вания — это самая долгая стадия. На 
ней необходимо собрать статистиче-
ски достоверные данные, которые 
покажут, что препарат работает и ра-
ботает так, как планировалось. Дока-
зать это можно, только проведя не-
обходимые полномасштабные ис-
следования. А при ускорении фаза 
клинических исследований, скорее 
всего, будет усечена». При этом экс-
перт добавила, что если вакцина раз-
рабатывается на основе формулы су-
ществующей вакцины, но от другого 
заболевания, то «уже будет ряд дан-
ных по безопасности — по доклини-
ке (в частности, исследованиям на 
безопасность на животных.— „Ъ“) 
и по безопасному введению челове-
ку»: «А вот в клинических исследова-
ниях эффективность и частично без-
опасность все равно придется стати-
стически доказывать». «По оценкам 
ряда моих коллег—международных 
экспертов, в этом году вакцины от 
коронавирусной инфекции не бу-
дет»,— резюмировала она.

Валерия Мишина,  
Галина Дудина

Регулирование вакционобразования
Мир собирает €7,5 млрд на вакцину от COVID, Китай и США не платят, Россия наблюдает

Американский план пред-
усматривает создание  
«зон безопасности»,  
которые будут окружать  
будущие лунные базы 
и препятствовать «нанесе-
нию урона» и «вмешатель-
ству» других государств 
или частных компаний
ФОТО REUTERS
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Его поздравляет писатель-сатирик  
Михаил Жванецкий:

— Женечка Ясин Григорьевич!
Ты — это я.
Все твои даты — мои. 
Возраст — мой.
Место рождения — моё.
Учеба — через общий забор.

Наши жизни имеют общий график.
Мы очень родные люди.
С днём рождения тебя, дорогой Ясин!
Мы с тобой.
Твой Михаил Жванецкий.

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 86 лет  
научному руководителю  
НИУ «Высшая школа экономики» (ВШЭ) 
Евгению Ясину
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Вперед на всех вирусах

По поводу уже принятых мер от-
читались министр труда и социаль-
ной защиты РФ Антон Котяков, ми-
нистр здравоохранения Михаил 
Мурашко, министр экономическо-
го развития Максим Решетников, 
руководитель Федеральной нало-
говой службы Даниил Егоров, и. о. 
министра строительства и жилищ-
но-коммунального хозяйства Ники-
та Стасишин… Российский прези-
дент добавил, что граждане должны 
знать, какие именно меры поддер-
жки предлагаются правительством 
в каждом случае, и с этим невозмож-
но спорить: мер этих сейчас уже так 
много, что в них запутались, кажет-
ся, не только те, для кого их прини-
мали, но и те, кто их принимал (и 
даже в первую очередь), притом что 
ни одну из этих мер (кроме тех, что 
предусмотрены для системообразу-
ющих предприятий) действитель-
но радикальной признать никак уж 
не получится.

Наконец перешли к снятию огра-
ничений. Глава Роспотребнадзора 
Анна Попова озвучила пакет реко-
мендаций для снятия ограничений.

— Своевременно принятые ме-
ры,— отметила она,— позволили 
нам задержать развитие эпидемии 
в России на два месяца.

Нужно ли это понимать так, что 
теперь, по истечении двух месяцев, 
на которые ее задержали, эпидемия 
на нас и обрушится?

Надеюсь, Анна Попова имела в 
виду что-то иное.

В некоторых регионах, по ее сло-
вам, темпы прироста инфекции не 
превышают 3%. Там, видимо, уже 
можно начинать (кроме того, име-
ют значение свободный коечный 
фонд и показатель охвата тестиро-
вания). Предстоят, по словам Анны 
Поповой, три этапа.

— На каждом этапе предполага-
ется расширение перечня общест-
венных пространств,— рассказала 
Анна Попова.— На первом этапе бу-
дут возможны занятия спортом на 
открытом пространстве, прогулки с 
детьми, работа объектов сферы тор-
говли и услуг ограниченной площа-
ди и с соблюдением социальной ди-
станции.

О, это не так уж мало. Разве ресто-
раны с пореже расставленными сто-

ликами не входят в предприятия 
сферы услуг?

— На втором этапе — прогулки 
по улице с членами семьи,— про-
должила Анна Попова.

Надо надеяться, прогулки по 
улице в ресторан (на первом этапе 
придется таскаться туда без детей).

— Открытие объектов сферы 
услуг большей площади,— продол-
жала госпожа Попова,— но с огра-
ничением одновременного обслу-
живания посетителей. И предусмо-
трено начало работы образователь-
ных организаций (ну это уж как по-
лучится, тут все должно быть по 
уму.— А. К.). На третьем этапе, мы 
предполагаем, начнут работу ме-
ста отдыха, то есть парки, скверы… 
Предприятия сферы торговли и 
услуг без ограничения площади и 
социального дистанцирования…

Она уточнила, что все эти реше-
ния и в самом деле будут прини-
мать главы регионов, которые в слу-
чае чего могут отыграть назад.

Мэр Москвы Сергей Собянин яв-
ляется главой региона, и в первую 
очередь он, увы, подчеркнул, что 
все, что сказала Анна Попова, надо 
делить надвое.

— Первая часть, самая жесткая, 
касается сферы услуг,— отметил 
он.— Там, где граждане соприкаса-
ются друг с другом или с предпри-
ятием, которое оказывает услуги. 
Салоны красоты, парикмахерские, 
торговля… Здесь должны быть 
жесткие критерии.

Другая часть, по словам мэра,— 
все остальное. То есть прежде всего 
промышленные предприятия.

И тут пришлось даже удивиться.
— В течение последних двух не-

дель, а это большой период, у нас не 
растет госпитализация больных,— 
заявил мэр.— Не растет количество 
тяжелых больных! Это говорит в це-
лом о стабилизации ситуации!

Из дальнейшего стало понятно, 
что по крайней мере в Москве все 
подряд равно не забалуют:

— Выход из самоизоляции в сфе-
ре услуг пока преждевременен. По-
ка та ситуация, которую мы наблю-
даем, не дает возможность раскры-
тия сферы услуг, быта и так далее.

Нет, не пойдем в рестораны, ка-
фе и бары.

— Но! — воскликнул мэр.— Это 
дает возможность нам принять ре-

шение и с 12-го числа разрешить 
работу не части промпредприятий, 
как сейчас, а всех промышленных 
предприятий!

То есть еще раз: именно та ситу-
ация, которая не дает возможности 
открыть сферу услуг, дает возмож-
ность начать работать всем пред-
приятиям города! То есть начать со-
прикасаться в разы большему коли-
честву людей.

— Это дает возможность полу-
миллиону москвичей,— самокри-
тично подсчитал мэр,— получить 
полноценную работу, возобновить 
полноценную работу! Это важно 
для экономики города и очень важ-
но для экономики страны, потому 
что заказы московских предпри-
ятий создают около трех с поло-
виной миллионов рабочих мест в 
стране… То есть это имеет большую 
синергию! Я вчера советовался с ва-
ми (с президентом России.— А. К.), 
считаю, что такое решение можно 
принять (вот в этой ситуации ответ-
ственность и правда разумней раз-
делить.— А. К.).

Остальные москвичи, по его сло-
вам, должны еще тщательнее со-
блюдать самоизоляцию, чтобы да-
вать возможность работать «боль-
шему количеству предприятий».

Но ведь вы же — хотелось вос-
кликнуть, да что-то не было сил — 
и сами знаете, что нет никакого во-
обще снижения ни заболеваемо-
сти, ни смертности… Вы все слиш-
ком хорошо понимаете. И вы од-
ной рукой запрещаете открывать 
сферу услуг, а другой, исходя ров-
но из тех же данных и их анали-
за, открываете производство, из-
за чего и заболеваемость, и смерт-
ность могут просто рвануть. Вы де-
лаете это, потому что одни еще мо-
гут подождать, а если и не дождут-
ся, то с этим придется смириться, 
хоть и придется переживать, а дру-
гие уже не могут — потому что это 
уже не частный бизнес, а государст-
венный.

Или еще проще: своевременно 
принятые меры позволили задер-
жать развитие эпидемии? ВДНХ и 
«Крокус» и правда ведь готовы.

— Мы действительно с вами об-
суждали это вчера,— согласился 
президент,— я поддерживаю.

То есть все-таки Спарта.
Андрей Колесников

Белый дом выпустит 
антивирусное обновление
Правительство доработало принятые меры поддержки

Правительство дорабатывает 
меры поддержки бизнеса в свя-
зи с эпидемией COVID-19 — соот-
ветствующие поправки вчера по-
лучили одобрение комиссии по 
законопроектной деятельности 
Белого дома. Концептуально но-
вых мер они не содержат — речь 
идет об уточнении и расшире-
нии ранее принятых инициатив. 
В частности, поправками обеспе-
чивается исполнение предостав-
ленной бизнесу, но не всегда ра-
ботающей отсрочки по платежам 
за аренду, а также удлиняются 
«каникулы» по уплате админист-
ративных штрафов.

Комиссия правительства по за-
конопроектной деятельности одо-
брила законопроект, расширяющий 
поддержку бизнеса в условиях рас-
пространения коронавирусной ин-
фекции, сообщил первый вице-спи-
кер Госдумы Александр Жуков. На-
помним, ранее были приняты ме-
ры, предусматривающие снижение 
регуляторной нагрузки на бизнес, 
поддержку занятости в компаниях, 
выплату новых пособий безработ-
ным и семьям с детьми и пр.

Новый правительственный зако-
нопроект (есть у „Ъ“) предлагает по-
правки, в основном предусматри-
вающие расширение уже действую-
щих мер. В частности, после получе-
ния сигналов от бизнеса о недоста-
точно эффективной поддержке арен-
даторов помещений, находящихся в 
государственной и муниципальной 
собственности, правительство реши-
ло слегка надавить на арендодателей. 
Теперь они будут не вправе отказы-
вать арендаторам в продлении арен-
ды на срок до года, в случае если до 
эпидемии последние «надлежащим 
образом» исполняли свои обязаннос-
ти. Условия договора при этом ухуд-
шаться не могут. Сам же арендатор 
в случае снижения его дохода более 
чем на 50% может в одностороннем 
порядке отказаться от договора арен-
ды без уплаты штрафных санкций. 
Поправки в Земельный кодекс допу-
скают изменение условий договоров 
аренды земли, находящейся в госсоб-
ственности. Возможность заключать 
допсоглашения будет действовать до 
1 марта 2021 года.

Также проектом расширяются 
нормы о моратории на банкротст-
во компаний: должники смогут рас-
считывать на судебную рассрочку по 
уплате просроченных обязательств и 
по включенным в реестр требовани-
ям кредиторов. В общем случае рас-
срочка продлится год, в случае если 
выручка компании сократилась бо-
лее чем на 50% — не более двух лет, а 
для стратегических предприятий — 
не более трех лет. При этом за креди-
торами закрепляется право доступа к 

информации об имуществе должни-
ка, при несоблюдении условий рас-
срочки арбитражный суд сможет от-
менить решение о «льготе» и дело о 
банкротстве возобновится.

Также вводится запрет на санк-
ции, при которых должник не может 
в течение пяти лет зарегистрировать 
ИП или принимать участие в управ-
лении компанией, в случае если бо-
лее половины долга возникло во вре-
мя действия моратория на банкрот-
ство. В случае распространения мо-
ратория на должника исполнитель-
ное производство может быть прио-
становлено.

Еще поправки снимают запрет на 
оказание финансовой поддержки в 
виде субсидий, бюджетных инвес-
тиций, госгарантий субъектам МСП, 
которые производят или реализуют 
подакцизные товары. Одновремен-
но для малого бизнеса удлиняются 
сроки отсрочки (с 60 до 180 дней) по 
уплате административных штрафов 
(она не будет распространяться на 
штрафы в сфере безопасности дорож-
ного движения, торговли лекарства-

ми и за нарушения санитарно-эпиде-
миологического законодательства).

Одновременно со всем этим пра-
вительственный законопроект рас-
ширяет полномочия Белого дома в 
условиях режима повышенной го-
товности, ЧС или при угрозе ее воз-
никновения. В частности, правитель-
ство сможет вводить право перевоз-
чиков в одностороннем порядке от-
казаться от исполнения договоров с 
возмещением платы за проезд пасса-
жирам. Другая опция связана с опре-
делением особенностей организа-
ции и оказания медпомощи, в том чи-
сле с применением телемедицины. В 
отдельных случаях такие технологии 
смогут применяться и без предвари-
тельного очного приема у врача.

Рассмотрение проекта в Госдуме 
запланировано на 12–15 мая. В эти 
же сроки, сообщал ранее Александр 
Жуков, парламентарии обсудят анти-
кризисные проекты поправок в нало-
говое и бюджетное законодательство, 
улучшающие положение налогопла-
тельщиков.

Диана Галиева

России рекомендуют  
ускоренное озеленение
Эксперты оценили сценарии участия РФ  
в мировой климатической повестке

Центр энергетики Московской 
школы управления «Сколково» 
представил сценарии реагирова-
ния РФ на политику других стран 
в области снижения выбросов 
парниковых газов — в том числе 
в условиях сокращения россий-
ского экспорта углеводородов. 
По мнению исследователей, оп-
тимальным для России было бы 
возглавить движение в этом на-
правлении, приняв максимально 
амбициозные цели по снижению 
выбросов и перенаправив инвес-
тиции в добычу ископаемого то-
плива в пользу низкоуглеродных 
технологий.

Представленное вчера исследова-
ние Центра энергетики МШУ «Скол-
ково» отмечает, что ключевую роль в 
экологической повестке начинают 
играть не только особенности ее ре-
ализации и регулирования внутри 
РФ, но и планы других стран (многие 
из которых являются крупными им-
портерами продукции российского 
ТЭК) по снижению выбросов парни-
ковых газов. Ключевые предпосыл-
ки доклада — на территории РФ в 
последние 40 лет потепление кли-
мата происходит в 2,5 раза быстрее, 
чем в среднем по планете (в россий-
ской части Арктики — в 4,5 раза быс-
трее), и прогнозы предполагают, что 
и эти темпы ускорятся. В то же вре-
мя мировая климатическая повест-
ка «создает долгосрочную угрозу рос-
сийскому экспорту в отношении ос-
новных товаров — нефти, нефтепро-
дуктов, угля, природного газа, ме-
таллов, продуктов лесной и хими-
ческой промышленности»: «угле-
родный след» товаров становится 
не только важной потребительской 

характеристикой, но и основой для 
введения пограничного углеродно-
го регулирования (как Border Carbon 
Tax в ЕС). «Реакция России на клима-
тическую угрозу может зависеть от 
темпа глобального реагирования 
на изменение климата и отношения 
российского общества и государст-
ва к этой проблеме. Основной выбор 
возникает между двумя крайними 
сценариями — „Продолжение теку-
щей политики“ и „Глобальное кли-
матическое единство“»,— говорится 
в исследовании.

В обоих сценариях российский 
экспорт углеводородов сокращает-
ся к 2040 году на 15% по сравнению 
с 2015 годом в натуральном выра-
жении и на 17% в деньгах. При этом 
оценки исследователей МШУ «Скол-
ково» показывают, что падение энер-
гетического экспорта создает угро-
зу снижения темпов роста ВВП РФ 
до 0,6–0,8% в год к 2040 году. «Все 
эти оценки были сделаны до „ко-
ронакризиса“, а с учетом влияния 
COVID-19 на конъюнктуру энерге-
тических рынков все прогнозы ока-
жутся еще более негативными. Кро-
ме того, очевидно, что за горизонтом 
2040 года в этих сценариях падение 
экспорта и его негативное влияние 
на ВВП будут только углубляться»,— 
полагают авторы.

«Продолжение текущей полити-
ки» усиливает вклад страны в изме-
нение климата на фоне снижения 
спроса на российский экспорт, а его 
риски, по мнению авторов исследо-
вания, долгосрочно оказываются 
выше. «Глобальное климатическое 
единство» же предполагает «закре-
пление за защитой климата статуса 
национального приоритета, приня-

тие страной максимально амбици-
озных целей по снижению выбро-
сов, масштабные инвестиции в низ-
коуглеродные технологии и сокра-
щение инвестиций в сектор ископа-
емых топлив» — однако при его ре-
ализации для РФ также возникает 
риск потери рынков сбыта и паде-
ния выручки базовых отраслей эко-
номики, а также налоговых посту-
плений в бюджет на фоне роста стои-
мости тепла и электроэнергии. Плю-
сами этого сценария объявлены ди-
версификация экономики и стиму-
лирование инновационной модели 
развития в расчете на захват новых 
рынков, включая инновационную 
топливную нефте- и газохимию.

Продвижение к «климатическо-
му лидерству» требует создания го-
сударственной системы климати-
ческого мониторинга, перезапуска 
программы энергоэффективности, 
а также поддержки инициатив доро-
гого «безуглеродного» экспорта и ре-
формы управления природными ре-
сурсами, в том числе — ради получе-
ния выгод от поглощающей способ-
ности российских лесов. По предпо-
ложениям авторов, нынешняя ситу-
ация является подходящим момен-
том для выбора в пользу именно та-
кого сценария: выход мировой эко-
номики из «коронакризиса» будет 
связан с массированной господдер-
жкой и стимулированием зеленой 
экономики, что даст преимущество 
отраслям, конкурирующим с ТЭК,— 
а предприятиям последнего следует 
«задуматься о перспективах реструк-
туризации отрасли и интеграции 
углеводородов в зеленую повестку».

Ангелина Давыдова,  
Алексей Шаповалов
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Первый вице-спикер Госдумы Александр Жуков обещает, 
что парламентарии рассмотрят поправки о настройке мер 
помощи бизнесу уже на следующей неделе  

Производственное совещание 
в больничной палате

Сбор НДФЛ, по данным ФНС, 
снизился на 14%, и это довольно 
существенно. Оценить масштабы 
всплеска безработицы более или 
менее достоверно пока сложно. Ис-
ходя из данных Минэкономики, 
зарегистрированная безработица 
за последние два месяца, в марте-
апреле, выросла на 735 тыс. чело-
век и составила 1,243 млн безработ-
ных. При этом потерявших работу 
после 1 марта — 208 тыс. человек, 
что очень немного для такого мас-
штаба шока. Отметим, что из этих 
цифр невозможно даже приблизи-
тельно оценить масштабы приро-
ста общей безработицы (в методи-
ке МОТ) — упрощение порядка ре-
гистрации безработных явно сдви-
нуло традиционную динамику двух 
показателей.

Данные ФНС по ритейлу, напро-
тив, демонстрируют очень сущест-
венную пораженность бизнеса эко-
номическими ограничениями в 
этом секторе. Не работают, по этим 
данным, 36% компаний, выручка в 
секторе сократилась на 25%, что со-
ответствует оценкам ЦБ по плате-
жам. Однако исходя из слов Дани-
ила Егорова, адаптация розницы 
к ограничениям наблюдалась уже 
в начале апреля, часть компаний 
розницы восстанавливали работу 
после экстренной остановки в на-
чале апреля. Потребление топлива 
на АЗС сокращалось в первую неде-
лю апреля на 44%, в последнюю не-
делю сокращение составило лишь 
12% к аналогичным периодам до ог-
раничений.

В целом происходящее скорее 
соответствует прогнозам, предпо-
лагающим относительно неболь-

шое снижение промпроизводст-
ва в апреле (несмотря на сокраще-
ние занятости примерно на 25–
30% в стране и в больших масшта-
бах в Московском регионе — эпи-
центре коронавирусной эпиде-
мии), сильный спад в рознице и 
услугах. Вчера опубликованы «сов-
падающие» индикаторы Институ-
та народнохозяйственного прогно-
зирования РАН, согласно которым 
выпуск в промышленности по ито-
гам апреля 2020 года снизился на 
14,8% — это умеренная цифра. Сни-
жение погрузки на железнодорож-
ном транспорте, по этим оценкам, в 
измерении год к году — 5,1%, энер-
гопотребление (электроэнергети-
ка) — 2,9%, добыча нефти выросла 
на 1%, в целом это может соответ-
ствовать спаду промпроизводства 
в районе 4%, что аналогично ранее 
приводившимся оценкам ЦМАКП. 
Если эти цифры подтвердятся, рос-
сийская промышленность постра-
дала от проблем логистики и огра-
ничений занятости в апреле суще-
ственно меньше, чем промышлен-
ность в странах ЕС и США (впро-
чем, при радикально другой струк-
туре) — высокая концентрация тя-
желой промышленности и занято-
сти в ней обеспечила, как в случае с 
экономиками Люксембурга и Поль-
ши, меньший спад. Масштабы спа-
да в ритейле и сервисном секторе, 
видимо, сопоставимы с европей-
скими, данных для сопоставления 
масштаба спада в малом и среднем 
предпринимательстве, а также в до-
ходах и потреблении домохозяйств 
пока нет.

Оценки Минэкономики и и. о. 
премьер-министра востребован-
ности мер первого и второго паке-
тов поддержки экономики в части 

льготных кредитов позволяют пред-
положить, что экономика России 
будет реагировать на набор шоков 
(в России к ним добавляется нефтя-
ной шок) более инертно и длитель-
но, чем в соседних экономиках. По 
словам Андрея Белоусова, програм-
ма пополнения оборотных средств 
субсидируемыми льготными кре-
дитами была «расписана» заявка-
ми еще до того, как была запущена. 
По льготным зарплатным кредитам 
объем заявок больше, чем предпо-
лагалось в правительстве. Впрочем, 
эти обстоятельства могут быть свя-
заны с привлекательностью таких 
кредитов в условиях неопределен-
ности: они очень дешевы. Испол-
няющий обязанности премьер-ми-
нистра также отметил, что насту-
пающий период в экономике (с се-
редины мая, и это была тема сове-
щания, регионы начнут постепен-
но снимать ограничения на заня-
тость в промышленности, мэр Мо-
сквы Сергей Собянин уже объявил, 
что для стройки и промышленно-
сти города они будут сняты непо-
средственно 12 мая, видимо, то же 
решение примет и Московская об-
ласть) будет, возможно, даже слож-
нее, чем предыдущий. Андрей Бе-
лоусов отметил как значимый риск 
неплатежей для производствен-
ных цепочек, они будут «узким ме-
стом» в ситуации, поскольку в усло-
виях неопределенности компании 
будут стараться максимально кон-
центрировать у себя ликвидность. 
Высокая готовность правительства 
предоставлять оборотные кредиты 
связана с этими обстоятельствами, 
впрочем, пока неизвестно, готов ли 
Белый дом увеличивать лимиты по 
этой программе.

Дмитрий Бутрин
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Дмитрий Босов ушел без объяснений
Совладелец «Сибантрацита» и «Востокугля» покончил с собой

Владелец группы Alltech 
 Дмитрий Босов совершил са
моубийство 6 мая в своем доме 
в Подмосковье. Мотивы неиз
вестны, следователи опраши
вают родных, знакомых и со
трудников бизнесмена. Ни один 
из его масштабных проектов 
в последние годы так и не был 
реализован, а в ключевом сей
час угольном бизнесе в апреле 
возник внутренний конфликт. 
Также к господину Босову был 
подан иск в Калифорнии, свя
занный с его бизнесом на рынке 
легальной марихуаны. Однако 
о серьезных производственных 
или финансовых проблемах 
бизнесмена ничего известно 
не было, а разбирательство 
в США — на слишком ранней 
стадии. Кто унаследует активы 
Дмитрия Босова, пока неиз
вестно. По данным „Ъ“, у него 
четверо детей.

О смерти Дмитрия Босова стало 
известно около пяти часов вечера 
6 мая. Как выяснил „Ъ“, предпри-
ниматель покончил с собой в селе 
Усово Одинцовского района Мос-
ковской области. Там на участке в 
несколько гектаров расположен 
дом господина Босова и несколько 
построек, в том числе небольшой 
фитнесс-центр, в котором, по пред-
варительным данным, и было об-
наружено его тело.

Источники „Ъ“ рассказали, что 
тревогу подняла жена бизнесме-
на, которой он перестал отвечать 
на звонки и сообщения. Вернув-
шись домой, она вместе с охранни-
ком, который оставался в имении, 
посмотрела записи камер наблю-
дения, установив, что господин 
Босов зашел в спортивный центр. 
Дверь оказалась заперта изнутри 
— выбив ее, они обнаружили те-
ло господина Босова с пистолетом 
Glock 19 Gen 4 в руке.

Смертельным оказалось ране-
ние в голову. Предполагается, что 
оружие было наградным. По нео-
фициальным данным, господин 
Босов мог получить его в 2015 го-
ду от властей Южной Осетии, ко-
торым пожертвовал крупные сум-
мы денег на развитие правоохра-
нительных органов. Мотивы само-
убийства пока остаются неизвест-
ными, так как предсмертной запи-
ски господин Босов не оставил.

Официальный представитель 
главного следственного управ-
ления СКР по Московской обла-
сти Ольга Врадий сообщила „Ъ“, 
что следователи проводят дослед-
ственную проверку по факту про-
исшедшего. По ее результатам, до-
бавил другой источник „Ъ“, бу-
дет принято процессуальное ре-
шение, возбуждать уголовное де-
ло или отказать в этом. Обычно та-
кие случаи квалифицируются как 
убийство (ст. 105 УК РФ), посколь-
ку это позволяет помимо проверок 
назначить различные экспертизы 
и провести другие следственные 
действия, или как доведение до са-

моубийства (ст. 110 УК РФ). По дан-
ным „Ъ“, следователи сейчас опра-
шивают родных, знакомых и со-
трудников бизнесмена.

Дмитрий Босов родился в 1968 
году в Барнауле, в 1991 году окон-
чил факультет радиоэлектроники 
и лазерной техники МГТУ имени 
Баумана. Карьеру в бизнесе нача-
ла с основания АОЗТ ПИФ — мос-
ковского представительства заво-
да «Кристалл». В 1993 году совмест-
но с другими выпускниками  МГТУ 
имени Баумана основал группу 
Alltech. В 1997 году вошел в капи-
тал Красноярского алюминиевого 
завода (КрАЗ), будучи членом сове-
та директоров, а позднее руково-
дителем Trans World Group, кото-
рая, как считалось, представляла 
интересы Льва Черного, брата Ми-
хаила Черного, на тот момент ак-
тивно занимавшегося алюминие-
вым бизнесом.

В 2000 году Дмитрий Босов про-
дал свой пакет в КрАЗе, а в 2006 го-
ду — долю в электродном бизнесе 
(покупателем выступила «Ренова») 
и решил заняться нефтяным бизне-
сом. В 2004 году Alltech приобрела 
нефтяную компанию West Siberian 
Resources, которую в 2008 году про-
дала НК «Альянс», принадлежав-

шей Мусе Бажаеву и его семье. В 
2014 году актив купил Эдуард Ху-
дайнатов в процессе создания Не-
зависимой нефтяной компании.

Перестав быть нефтяником, го-
сподин Босов решил стать круп-
ным газовиком: еще в 2007 году 
Alltech объявила о старте проекта 
«Печора СПГ» — строительстве на 
базе Кумжинского и Коровинского 
месторождений завода СПГ мощно-
стью 3,6–5 млн тонн. Однако и эта 
идея не удалась. После безуспеш-
ных попыток получить право на 
экспорт СПГ группа в 2015 году про-
дала 50,1% проекта «Роснефти», ко-
торая в 2018 году вышла из него, и 
в 2019 году Alltech стала искать но-
вых покупателей, а проект факти-
чески оказался замороженным.

Более успешными выглядели 
угольные активы бизнесмена, но и 
здесь быстро начались проблемы. 
В 2018 году Дмитрий Босов основал 
группу «Сибантрацит» на базе в том 
числе предприятий одноименной 
угольной компании и почти сразу, 
по неофициальной информации, 
начал переговоры о ее продаже то-
му же господину Худайнатову (ему 
принадлежит также угольная «Ко-
улстар»). Ситуация осложнилась 
возбуждением уголовного дела в 
отношении руководства принадле-
жащей господину Босову Арктиче-
ской горной компании о незакон-
ной добыче угля.

На рынке ходили слухи, что 
бизнесмен может лишиться уголь-
ного бизнеса, ставшего тогда 
очень выгодным, однако, говорят 
собеседники „Ъ“, господин Босов 
сумел «решить проблему». Он да-
же пытался резко расширить мас-
штабы и значимость своего бизне-
са, заявив в 2019 году о намерении 
построить к 2025 году Северомуй-
ский тоннель-2 на БАМе за собст-
венные средства в обмен на при-
оритетный допуск к новой инфра-
структуре.

Насколько реалистичными бы-
ли эти планы, выяснить так и не 
удалось, а в апреле 2020 года стало 
очевидно, что в угольных активах 
Дмитрия Босова назрел серьезный 
конфликт. Бизнесмен внезапно 
уволил своего партнера Алексан-
дра Исаева со всех постов в «Вос-
токугле» и «Сибантраците» с моти-
вацией «вопиющие злоупотребле-
ния и хищения на вверенных ему 
участках работ, распространение 
недостоверной информации о на-
шей деятельности». Суть конфлик-
та не пояснялась. Господин Исаев 
подал в суд, требуя опровержений 
и удаления информации. В то же 
время признаков каких-либо кри-
тических производственных или 
финансовых проблем у угольно-
го бизнеса господина Босова нет. 
Forbes оценивал состояние биз-
несмена на 2020 год в $1,1 млрд.

Тот же Forbes в конце апреля 
писал о другой проблеме госпо-
дина Босова — иске в Калифор-
нии, в котором Фрэнсис Рачоппи, 
ветеран спецназа США и бывший 
гендиректор структуры Genius 
Fund Group, работающей на рын-
ке легальной марихуаны, обвиня-
ет Дмитрия Босова в гражданском 
сговоре (civil conspiracy), ряде на-
рушений трудового законодатель-
ства США и требует с него и дру-
гих соответчиков более $1 млн. 
Представитель Дмитрия Босова 
тогда передал Forbes, что приве-
денные в иске факты «не соответ-
ствуют действительности», а сам 
иск — результат «конфликта ме-
неджмента при смене команд». 
Разбирательство на слишком ран-
ней стадии, чтобы оценивать его 
перспективы.

В «Востокугле» и «Сибантраци-
те» не смогли пояснить, изменятся 
ли после смерти Дмитрия Босова 
система управления компаниями 
и их стратегия, а также кто полу-
чит доли бизнесмена. По данным 
„Ъ“, у Дмитрия Босова четверо де-
тей. Про старшего сына Артема из-
вестно, что он окончил МФТИ и 
учился в аспирантуре. По данным 
Forbes, Артем удаленно работал в 
венчурном фонде Kite Ventures, 
в 2010 году основал и возглавил 
компанию FreetoPay, которая за-
нимается рекламой и рекламны-
ми технологиями в интернете.

Николай Сергеев,  
Владислав Трифонов,  
Наталья Скорлыгина,  
Евгений Зайнуллин

Режим самоизоляции 
признан здоровым
 „Ъ“ ознакомился  
с мотивировочной частью решения 
Мосгорсуда по искам к мэрии

Мосгорсуд выпустил мотивиро
вочную часть решения об отказе 
в удовлетворении исков оппози
ционных политиков к мэру Москвы 
Сергею Собянину. Судья Наталья 
Севастьянова сочла необоснован
ными доводы о необходимости 
 принятия отдельного федераль
ного закона о введении режима 
 самоизоляции или выпуске пред
писаний главных санитарных вра
чей региона и страны о введении 
 таких ограничений. По мнению су
да, пропускной режим не ограничи
вает права на свободу передвиже
ния и на частную жизнь.

Напомним, в апреле два члена «Ко-
манды Дмитрия Гудкова» (его помощ-
ник Алексей Обухов и муниципальный 
депутат района Кунцево Денис Шенде-
рович) и около 40 москвичей подали 
шесть исков с требованием признать 
незаконными указы мэра Москвы Сер-
гея Собянина, которыми в городе бы-
ли введены режим самоизоляции (от 
29 марта) и пропуска для поездок на об-
щественном и личном транспорте (от 
11 апреля). Истцы утверждали, что обя-
зать жителей города находиться дома 
можно только федеральным законом, 
как этого требует ч. 3. ст. 55 Конститу-
ции («Права и свободы человека и гра-
жданина могут быть ограничены феде-
ральным законом только в той мере, в 
какой это необходимо в целях защиты 
основ конституционного строя, нрав-
ственности, здоровья, прав и закон-
ных интересов других лиц, обеспече-
ния обороны страны и безопасности 
государства»,— гласит эта норма), и со-
ответствующими предписаниями глав-
ных санитарных врачей Москвы и Рос-
сии в соответствии с законом «О сани-
тарно-эпидемиологическом благопо-
лучии населения». Истцы также наста-
ивали, что по закону акты «по вопро-
сам защиты прав и свобод человека и 
гражданина» должны вступать в силу 
не сразу, а через десять дней после офи-
циального опубликования. Также ист-
цы считают, что запрет на выход из до-
ма граждан, уже проживающих на тер-
ритории, где есть угроза возникнове-
ния чрезвычайной ситуации, законом 
не предусмотрен. На суде Денис Шен-
дерович также заявил, что заболевае-
мость COVID-19 в Москве после очере-
дей на проверку QR-кодов у входов в 
метро утром 15 апреля только выросла. 
Представители московской мэрии от-
вергли доводы истцов и потребовали 
иски  отклонить.

28 апреля судья Наталья Севастьяно-
ва отказала оппозиционерам в иске «с 
учетом реальной угрозы распростра-
нения новой коронавирусной инфек-
ции». Вчера, 6 мая, истцы получили на 
руки мотивировочную часть решения 
суда, с которой ознакомился „Ъ“. В сво-
ем решении суд называет «несостоя-
тельной» ссылку истцов на закон «О са-
нитарно-эпидемиологическом благо-
получии населения», так как в Москве 

был введен режим повышенной готов-
ности, который регулируется законом 
о ЧС. Суд также отмечает, что приня-
тия федерального закона не требуется, 
так как есть уже действующие положе-
ния закона о ЧС, позволяющие главам 
регионов «устанавливать обязатель-
ные для исполнения гражданами и ор-
ганизациями правила поведения при 
введении режима повышенной готов-
ности». Кроме того, ст. 8 закона «О пра-
ве граждан на свободу передвижения» 
позволяет ограничивать свободу пере-
движения при «опасности распростра-
нения инфекционных и массовых не-
инфекционных заболеваний». Суд при-
знал, что столичные акты «затрагива-
ют» права граждан на свободу передви-
жения, но счел, что они «не создают но-
вое правовое регулирование по вопро-
сам защиты таких прав» и поэтому мо-
гут вступать в силу сразу после опубли-
кования, а не через десять дней.

Также истцы утверждали, что необ-
ходимость предоставлять для оформле-
ния пропусков персональные данные 
нарушает конституционные права гра-
ждан на неприкосновенность частной 
жизни, личную и семейную тайну и на 
сбор персональных данных без их со-
гласия. На это суд ответил, что по зако-
ну «О персональных данных» обработ-
ка персональных данных «необходима 
для защиты жизни, здоровья или иных 
жизненно важных интересов субъекта 
персональных данных», даже если по-
лучение его согласия невозможно. Так-
же суд сослался на ст. 8 Европейской 
конвенции о защите прав человека, ко-
торая говорит, что власти могут «вме-
шаться» в реализацию права на уваже-
ние личной жизни в целях «охраны здо-
ровья» других лиц. В целом мотивиро-
вочная часть решения повторяет дово-
ды защитников мэрии.

Партнер Международного центра 
защиты прав Globallaw Антон Мама-
ев ранее говорил „Ъ“, что доводы ист-
цов «куда в большей степени основаны 
на положениях закона, нежели доводы 
властей». По его мнению, больше пер-
спектив у истцов будет в Европейском 
суде по правам человека. Впрочем, 
юрист адвокатского бюро «S&K Верти-
каль» Анастасия Гурина считает реше-
ние суда логичным, но основанным 
на расширительном толковании зако-
на о ЧС. Она согласна с позицией суда 
относительно того, что введение про-
пусков не нарушает права граждан на 
личную и семейную тайну. По ее сло-
вам, добиться справедливости в ЕСПЧ 
истцам будет довольно сложно: «Суд бу-
дет учитывать эпидемическую обста-
новку в мире и в стране и может посчи-
тать, что интересы общества в данной 
ситуации гораздо выше, чем интересы 
 личности».

Алексей Обухов сообщил „Ъ“, что 
истцы уже готовятся к апелляции в Рос-
сии, но рассчитывают все же на ЕСПЧ.

Владимир Хейфец,  
Кира Дюрягина

Дмитрий Босов  
совершил самоубий
ство, не оставив пред
смертной записки

Полковник ФСБ получал в обед €100 тысяч
Раскрыта коррупционная схема защиты спецслужбой криминальных банкиров

„Ъ“ стали известны подробности уголовного пре
следования бывшего заместителя начальника 
управления «К» службы экономической безопас
ности (СЭБ) ФСБ Дмитрия Фролова. По данным 
следствия, полковник Фролов ежемесячно полу
чал во время обедов в кафе «Кофемания» и других 
заведениях по €100–150 тыс. от руководства не
большого банка «Кредитимпэкс». Причем посред
ником в этом выступал генералмайор департа
мента военной контрразведки. Криминальную 
схему раскрыл следствию другой чекист Кирилл 
Черкалин, сам арестованный за махинации 
и  взяточничество.

Уголовное дело о даче банкирами взяток и их получе-
нии (ст. 291 и ст. 290 УК) полковником Фроловым возбу-
дил старший следователь по особо важным делам СКР 
Николай Тутевич. Обвинения же фигурантам, в том чи-
сле в окончательной редакции, предъявляли подчи-
ненные генерал-майора юстиции Тутевича.

Главным фигурантом этого расследования стал 
Дмитрий Фролов, который с 2006 по 2013 год прохо-
дил службу на различных должностях в управлении по 
контрразведывательному обеспечению кредитно-фи-
нансовой сферы СЭБ ФСБ. 16 июля 2013 года полков-
ника Фролова, являвшегося заместителем начальника 
управления «К», уволили в связи с утратой доверия — 
у его семьи нашлась незадекларированная недвижи-
мость в Италии.

По версии следствия, 30 сентября 2007 года к пол-
ковнику Фролову, который тогда являлся заместителем 
начальника 2-го отдела управления и как сам, так и че-
рез своих сотрудников «взаимодействовал с руковод-
ством Банка России» и его подчиненными, осуществ-
ляющими банковский надзор, обратились руководите-
ли небольшой финансовой структуры — банка «Креди-
тимпэкс». Он был создан еще в 1992 году, но находился 
лишь в седьмой сотне по размерам активов.

Председателя правления КБ Дмитрия Катаю и двух 
его акционеров Георгия Шкурко и Алексея Куликова с 
полковником, полагает следствие, свел советник гла-
вы банка по безопасности Игорь Шахов, дослуживший-
ся в органах военной контрразведки до звания генерал-
майора. В ходе очередной проверки в «Кредитимпэксе» 

ЦБ выявил сомнительные операции с контрагентами, 
что могло повлечь за собой отзыв лицензии. Полков-
ник Фролов согласился стать «крышей» банка, как счи-
тают в СКР, за 0,1% в валюте от операций с «ненадлежа-
щими контрагентами» в месяц. По версии следствия, с 
октября 2007 по июль 2013 года банкиры ежемесячно 
передавали полковнику ФСБ в кафе «Кофемания» на Пу-
шечной улице и в других заведениях по € 100–150 тыс. 
за общее покровительство. Всего, по подсчетам СКР, он 
получил в соответствии с курсом ЦБ 87 млн 146 тыс. 
655 руб. 40 коп. При этом, как считает следствие, какие-
либо ответные действия со стороны полковника Фро-
лова взяткодателями «не оговаривались», а лишь «осоз-
навались им как возможные в будущем». Тем не менее 
при предполагаемой опеке Дмитрия Фролова банк су-
ществовал довольно долго. ЦБ РФ отозвал лицензию у 
«Кредитимпэкса» 26 мая 2014 года, установив, что толь-
ко в 2013 году кредитная организация провела сомни-
тельные операции на сумму более 13,5 млрд руб.

Отметим, что о предполагаемых взятках, выплачи-
ваемых полковнику Фролову, следствие узнало от его 
бывшего подчиненного Кирилла Черкалина. Чекист, 
у которого Генпрокуратура через суд конфисковала ак-
тивы, оцениваемые более чем в 6 млрд руб., дал показа-
ния о том, что весной 2011 года он, как обычно, пошел 
обедать в кафе «Кофемания» на Пушечной улице (заве-
дение расположено недалеко от места службы офицера 
— здания ФСБ на улице Большая Лубянка) и занял сто-
лик на первом этаже, когда ему позвонил его началь-
ник Фролов, предложивший подняться на второй этаж. 
Там он застал своего руководителя в компании трех не-
известных мужчин, которые оказались контрразведчи-
ком Шаховым и банкиром Шкурко (имя третьего пол-
ковник не запомнил). После обеда шеф отозвал его в 
сторону и, по словам Кирилла Черкалина, объяснил, 
что он состоит в хороших отношениях с генералом Ша-
ховым и помогает владельцам банка в решении про-
блемных вопросов. Полковник Черкалин понял, что 
полковник Фролов делает это небескорыстно — после 
встречи с финансистами его шеф ушел с пакетом, но 
сколько было в нем денег, он не знал. Кстати, подтвер-
дил свои показания полковник Черкалин схемой, кото-
рую нарисовал, давая показания.

Игорь Шахов скончался еще в 2012 году. Георгий 
Шкурко был арестован и обвинен в даче взяток, а Дмит-
рий Катая находится в розыске. Статус Алексея Кулико-
ва в этом деле выяснить не удалось. Отметим, что ра-
нее, в 2013 году, он проходил по другому громкому рас-
следованию — о махинациях с НДС, которое вел скан-
дально известный следователь СКР Денис Никандров, 
впоследствии сам осужденный за коррупцию.

Сейчас фигуранты коррупционного скандала зна-
комятся с материалами своего дела. Дмитрий Фро-
лов помимо получения взяток обвиняется СКР в осо-
бо крупном мошенничестве в отношении застройщи-
ка Сергея Гляделкина (подробно об этом „Ъ“ рассказы-
вал 13 апреля). Свою вину экс-чекист категорически 
отрицает.

Николай Сергеев
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225* 19619,35 (–574,34)
РТС 1111,43 (–21,73)
FTSE 100 5853,76 (+4,34)

DAX 30 10606,2 (–123,26)
DJIA** 23884,46 (+1,37)
NASDAQ Composite** 8904,735 (+95,614)

*01.05.20.    **На 19:32.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 6.05.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 7.05.20
Австралийский доллар 47,5195
Английский фунт 91,5402
Белорусский рубль 13,2573
Датская крона* 10,7007

Доллар США 73,9719
Евро 80,0598
Индийская рупия** 97,6333
Казахский тенге** 17,5722

Канадский доллар 52,6228
Китайский юань* 10,4265
Норвежская крона* 71,7540
СДР 100,8148

Сингапурский доллар 52,1223
Новая турецкая лира 10,3350
Украинская гривна* 27,4603
Шведская крона* 75,0192

Швейцарский франк 75,7986
Японская иена** 69,5323
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Наверное, нет ни одной другой та-
кой отрасли, которая бы столь ак-
тивно жила своей внутренней жиз-
нью во время охватившего страну ка-
рантина, как рейтинговая. Этой вес-
ной на рынке рейтинговых агентств 
сменилась половина гендиректоров. 
На продажу были выставлены доли 
в трех из четырех организаций. Нако-
нец, к реальной деятельности, то есть 
к присвоению кредитных рейтин-
гов, приступило НРА.

Агентство шло к этому более полу-
года, с тех пор как в сентябре ЦБ с тре-
тьего раза аккредитовал его. Первым 
клиентом стала не очень большая 
компания «РСХБ Страхование». И бо-
лее чем полугодовая затяжка в при-
своении кредитного рейтинга, и не-
крупный клиент, и, наконец, не са-
мая рейтингоориентируемая отрасль 
(страховщикам рейтинг нужен лишь 
для участия в тендерах, получения ак-
кредитации у банков и для перестра-
ховочной деятельности) свидетельст-
вуют, что спрос на такие услуги оста-
ется слабым.

«Динамика развития отрасли в по-
следнее время несколько подзатих-
ла»,— заявил „Ъ“ замминистра фи-
нансов Алексей Моисеев (см. „Ъ“ от 28 
апреля). И последние изменения в от-
расли могут повлиять на ее развитие. 
«Я думаю, что новые агентства (НКР 
и НРА.— „Ъ“) способны привнести 
свежую кровь в развитие рейтинго-
вого бизнеса»,— отмечала недавно 
ставшая гендиректором НРА Алина 
Розенцвет (цитата по Finversia). Госпо-
дин Моисеев же уповает на новых ру-
ководителей в агентствах.

Основная задача кредитного рей-
тинга — показать заимодавцу над-
ежность заемщика (будь то публич-
ный или непубличный долг), то есть 
с какой вероятностью он сможет вы-
полнить свои обязательства. Однако 
в стагнирующей экономике значи-
тельного роста заемщиков по опре-
делению быть не может. К тому же, 
поскольку российская экономика 
носит экспортно ориентированный 
характер, то большинство компаний-
экспортеров предпочитают иметь ва-
лютные обязательства — а это уже 
зона ответственности не доморощен-
ных агентств, а международных.

Так что экономических причин 
получать кредитные рейтинги у раз-
личных субъектов хозяйственной 
деятельности почти нет. Их, конеч-
но, можно стимулировать на полу-
чение рейтингов административны-
ми методами. Ввести, например, до-
полнительные требования в рамках 
регулирования банковской деятель-
ности или как условие для участия 
в многочисленных тендерах государ-
ственных или окологосударствен-
ных структур.

Вот только в этих случаях в выиг-
рыше могут остаться либо агентства 
с наработанной базой, либо близкие 
к государству. Другим же отвоевы-
вать свое место под солнцем придет-
ся в жесткой борьбе: либо снижая сто-
имость своих услуг, либо перемани-
вая сотрудников у конкурентов. На-
сколько такая борьба принесет поль-
зу и авторитет всей отрасли, вопрос 
открытый.

Большинство компа-
ний-экспортеров пред-
почитают иметь валют-
ные обязательства — 
а это уже зона ответ-
ственности не домо-
рощенных рейтин-
говых агентств,  
а международных

с национальными рейтингами 
оценивает корреспондент  
отдела финансов

Илья Усов

Масштабное распространение 
масочного режима в России, ко‑
торый уже ввели около 70 субъ‑
ектов, привело к активизации 
импорта защитных изделий. 
До конца мая из Китая должно 
прийти 18 млн масок, постав‑
ками которых в аптечные сети 
займется ГК «Дельрус». Участни‑
ки рынка жалуются на нефор‑
мальное принуждение со сторо‑
ны чиновников к работе с этой 
компанией и часто невыгод‑
ные условия. В Минпромтор‑
ге же настаивают, что выбрали 
«Дельрус» единым поставщи‑
ком из‑за эффективности ком‑
пании.

Об ожидаемой поставке крупной 
партии медицинских масок из Ки-
тая „Ъ“ рассказал источник на фар-
мацевтическом рынке. По его сло-
вам, всего может быть импорти-
ровано 35 млн штук. Точный срок 
поставок партии собеседник „Ъ“ 
не уточнил. В Минпромторге сооб-
щили „Ъ“, что с марта по линии ми-
нистерства из Китая ввезено около 
178 млн масок. В мае планируется 
поставить еще около 18 млн штук, 
добавили там.

По словам источника „Ъ“, ди-
стрибуцией медицинских масок 
из Китая в России займется ГК «Дель-
рус». Сегодня эта группа уже постав-
ляет маски, изготовленные в РФ 
на швейных предприятиях по пору-
чению Минпромторга. По данным 
«СПАРК-Интерфакса», ЗАО «Дельрус» 
на 100% принадлежит ООО «Дель-
та». По 45% этой компании владеют 
Людмила Гузовская и Юлай Магаде-

ев, остальное у Максима Гузовского. 
Как следует из данных «СПАРК-Ин-
терфакса», с начала 2020 года толь-
ко с госучреждениями структуры 
«Дельруса» заключили контрактов 
на поставку медицинских изделий 
более чем на 2,5 млрд руб. Из них 
не менее 1,1 млрд руб. пришлось 
на поставку средств защиты. В «Дель-
русе» отказались от комментариев. 

Два участника аптечного рынка 
отмечают, что неформально пред-
ставители Минпромторга настоя-
тельно просят закупать маски толь-
ко у «Дельруса». В Минпромторге за-
явили, что «Дельрус» стал единым 
поставщиком медицинских масок 
в регионы, поскольку во время тяже-
лой ситуации в Китае компания смо-
гла за два дня аккумулировать 2 млн 

масок для отправки в эту страну. По-
этому было принято решение про-
должить взаимодействие с «Дель-
русом» в части поставок уже из Ки-
тая, пояснили там. Но источник „Ъ“ 
на рынке указывает, что никаких 
документов, подтверждающих ста-
тус «Дельруса» как единого постав-
щика, не опубликовано. В начале 
апреля по поручению правитель-
ства РФ единым оператором поста-
вок средств защиты была назначена 
структура «Ростеха» «Росхимзащита». 
Но после негативной реакции участ-
ников рынка в середине месяца дей-
ствие соответствующего постанов-
ления было приостановлено.

В ГК «Эркафарм» (аптечные сети 
«Доктор Столетов», «Озерки» и др.) 
рассказали „Ъ“, что маски стали по-
являться у поставщиков с конца 
апреля. За последние две недели 
«Эркафарм» закупила более 1,5 млн 
масок и до 12 мая намерена прио-
брести еще 3,9 млн, сообщил пред-
ставитель компании. Аптечная сеть 
«36,6» заключила контракты на по-
ставку 7 млн масок, рассказала „Ъ“ 
коммерческий директор сети Евге-
ния Ламина. В сети «Ригла», по сло-
вам ее гендиректора Александра Фи-
липпова, на 6 мая имеется 1,2 млн 
масок, еще более 3 млн штук будет 
доставлено к 13 мая. В аптеках «Нео-
фарм» (бренды «Неофарм» и «Столич-
ки») есть около 1 млн масок, на по-
ставку еще 4 млн штук уже заключе-
ны контракты, говорит гендиректор 
компании Евгений Нифантьев.

У «Дельруса» сети пока закупают 
маски неохотно. «Эркафарм» прио-
брела у компании лишь 200 тыс. из-

делий, «Неофарм» — 1 млн масок. 
В «Ригле» заявили, что только начи-
нают сотрудничество с поставщи-
ком, а в «36,6» готовы приобретать ас-
сортимент «Дельруса», но только че-
рез постоянных партнеров, напри-
мер «Протек» или «Катрен». Это удоб-
ней с точки зрения логистики, по-
ясняет Евгения Ламина. По словам 
источника „Ъ“ на рынке, сотрудни-
чество с «Дельрусом» зачастую невы-
годно из-за более высоких, чем у не-
которых других поставщиков, цен. 
Кроме этого, возникают вопросы 
и к качеству предлагаемых компа-
нией масок, добавляет он.

По словам гендиректора DSM 
Group Сергея Шуляка, с началом ра-
боты десятков производителей ма-
сок в Китае цены на изделия снизи-
лись. Как отмечает он, сегодня ап-
течные сети могут найти в России 
маски по 20 руб. за штуку. «Дель-
рус», для сравнения, продает изде-
лия по 28 руб., добавляет эксперт. 
По словам господина Шуляка, при 
введении обязательного масочного 
режима по всей стране спрос на мас-
ки снова резко возрастет, что может 
остановить падение цен. Глава Рос-
потребнадзора Анна Попова в сре-
ду сообщила, что масочный режим 
уже введен в 68 регионах РФ. В Под-
московье обязательное ношение ма-
сок в общественном транспорте, ма-
газинах и пр. начнет действовать 
с 12 мая. С этого же дня масочный ре-
жим может быть введен и в Москве, 
сообщали источники „Ъ“. По словам 
одного из них, мера будет распро-
странена и на федеральном уровне. 

Мария Котова

Самоизоляцию провожают по одежке
Более половины магазинов в Москве может так и не открыться

После снятия карантинных 
мер в Мос кве могут закрыться 
до 50% магазинов одежды, об‑
уви и аксессуаров, прогнози‑
рует Fashion Consulting Group. 
Крупные одежные сети, как, 
например, Zara, Pull & Bear, 
«Твое», уже занялись оптимиза‑
цией точек в торгцентрах сто‑
лицы. Их примеру, возможно, 
последуют H&M и Gap. Ритейле‑
ры могут перевести большую 
часть продаж в онлайн, что не‑
выгодно владельцам и управ‑
ляющим торгцентров, а также 
консультантам рынка коммер‑
ческой недвижимости. Послед‑
ние надеются, что спрос восста‑
новится в 2021 году и fashion‑
индустрия продолжит разви‑
тие в традиционном формате.

Сети H&M и Inditex (владеет, 
в частности, брендами Zara, Bersh-
ka, Pull & Bear, Massimo Dutti), поль-
зуясь кризисом, планируют за-
крыть нерентабельные магазины 
в некоторых торгцентрах Москвы, 

рассказали „Ъ“ неско лько консуль-
тантов рынка коммерческой недви-
жимости. В Inditex от комментариев 
отказались. Представитель H&M на-
стаивает, что в России откроются все 
магазины сети после снятия ограни-
чений для непродуктового ритейла.

Между тем конкурент H&M и In-
ditex — американский Gap уже 
предупредил, что текущий кри-
зис может оказаться для компа-
нии фатальным. До начала панде-
мии сети удалось аккумулировать 
$1,7 млрд, но около половины сум-
мы уже ушло на содержание закры-
тых по всему миру магазинов. Ситу-
ация в глобальном офисе приведет 
и к оптимизации работы россий-
ской части сети, уверены консуль-
танты. Оперативно получить ком-
ментарий в Gap не удалось. В Мо-
скве под этим брендом работает око-
ло десяти магазинов, включая точ-
ки в торгцентрах «Европейский», 
«Афимолл» и «Метрополис». 

Одежная сеть «Твое» рассматри-
вает возможность закрытия до 40 

нерентабельных магазинов, ут-
верждает один из источников „Ъ“. 
Представитель «Твое» Артем Чер-
нышев пояснил „Ъ“, что планового 
количества магазинов к закрытию 
не существует, а решения прини-
маются на основе анализа финансо-
вых результатов конкретной точки 
и уступок, на которые готовы идти 
владельцы помещений в сложив-
шихся обстоятельствах.

Однако не все собственники 
торгцентров готовы к диалогу. «Сей-
час большинство переговоров меж-
ду арендодателями и арендаторами 
проходят в ультимативном ключе, 
так как для каждой из сторон опти-
мизация стала первостепенной за-
дачей»,— отмечает руководитель 
департамента торговой недвижи-
мости Cushman & Wakefield Оксана 
Мостяева.

Так или иначе ритейлерам при-
дется сокращать количество оф-
лайн-магазинов из-за роста он-
лайн-сегмента, уверена гендирек-
тор Fashion Consulting Group (FCG) 

Анна Лебсак-Клейманс. По ее про-
гнозам, на фоне кризиса 2020 года 
сокращение традиционных мага-
зинов в сегменте fashion составит 
от 35 до 50%. По итогам 2020 года па-
дение продаж на рынке моды соста-
вит до 35% в деньгах, добавляет экс-
перт. В минувшем году объем все-
го российского рынка моды не пре-
вышал 2,29 трлн руб., сообщали ра-
нее в FCG. Таким образом, по итогам 
года объем выручки во всей отрасли 
может снизиться до 1,48 трлн руб.

«Зато, как мы ожидаем, более 
чем вдвое могут вырасти объемы 
продаж через интернет,— коммен-
тирует госпожа Лебсак-Клейманс.— 
Если в 2019 году доля онлайн-тор-
говли на рынке fashion занима-
ла всего около 12%, то теперь треть 
продаж от общего объема рынка 
будет приходиться на дистанцион-
ную торговлю». Впрочем, консуль-
танты и управляющие торгцентра-
ми не хотят верить в такую быструю 
смену парадигмы. «Пока только 15–
20% покупателей планируют увели-

чить покупки в онлайне»,— наста-
ивает госпожа Мостяева. «Онлайн 
никогда не станет основным кана-
лом продаж в fashion-сегменте»,— 
категорична директор департамен-
та торговой недвижимости Knight 
Frank Евгения Хакбердиева. 

Наибольший процент ротаций 
и вакансий в торгцентрах произой-
дет среди помещений до 300 кв. м, 
которые занимают представители 
малого и среднего бизнеса, считает 
руководитель аренды торговых по-
мещений CBRE Александра Чирка-
ева. Крупные сети продолжат поиск 
помещений для новых магазинов, 
соглашается управляющий партнер 
«Ванчугов и партнеры» Алексей Ван-
чугов. Госпожа Хакбердиева рассчи-
тывает, что восстановление потре-
бления в fashion-индустрии может 
произойти в 2021 году при благо-
приятной экономической и эпиде-
миологической обстановке.

Никита Щуренков, 
Елизавета Макарова, 
Халиль Аминов

Последнее китайское вознаграждение
Пекинский договор может повысить выплаты актерам и музыкантам

В России вступило в силу Пекинское со‑
глашение в сфере интеллектуальной 
собственности, которое предполагает 
расширенные права актеров, танцов‑
щиков и музыкантов на вознаграж‑
дение за исполнение произведений 
с их участием. Новый порядок может 
быть распространен и на интернет‑кон‑
тент, и в этом случае онлайн‑видеосер‑
висам придется платить Российскому 
авторскому обществу (РАО), предупре‑
ждают эксперты. Пока такой практики 
в Гражданском кодексе (ГК) не предус‑
мотрено, в случае ее лоббирования ин‑
тернет‑индустрия будет сопротивлять‑
ся, обещают участники рынка.

Пекинский договор по аудиовизуальным 
исполнениям вступил в силу 28 апреля, со-
общило представительство Всемирной орга-
низации интеллектуальной собственности 
(WIPO) в России. Он расширяет права испол-
нителей произведений на результат их тру-
да и предполагает, что они получат имущест-
венные права на воспроизведение аудиови-

зуальных записей со своим участием. Это от-
крывает возможность для актеров, музыкан-
тов, танцовщиков и других исполнителей по-
мимо разового гонорара претендовать на воз-
награждение за каждую трансляцию, объяс-
няет заместитель председателя комитета Рос-
сийского союза промышленников и пред-
принимателей по интеллектуальной собст-
венности и креативным индустриям Анато-
лий Семенов. «В случае с кино договор пре-
доставляет присоединившимся государст-
вам возможность предоставлять право на по-
лучение артистами вознаграждения за свою 
роль не один раз при съемке, как это обычно 
бывает, а каждый раз при показе фильма»,— 
поясняет он. Пекинский договор был принят 
в 2012 году и вступил в силу после ратифика-
ции 30-й страной; Россия ратифицировала 
его в 2015-м.

Многие исполнители живут от заказа 
к заказу, расширение прав особенно важно 
в условиях пандемии, когда многие творче-
ские проекты остановлены, указано на сай-
те WIPO. Пекинский договор дает право со-

бирать авторские вознаграждения в том чи-
сле с интернет-площадок, добавляет Анато-
лий Семенов. По его словам, такое расши-
рение на руку не только российским арти-
стам, но и организациям по коллективно-
му управлению правами (ОКУП) вроде РАО, 
но только если в ГК будут внесены соответст-
вующие поправки и ОКУП получит аккреди-
тацию от Минкульта на сбор вознаграждения 
с кинотеатров, онлайн-кинотеатров, телека-
налов и кабельных операторов. В РАО не смо-
гли оперативно предоставить комментарий.

Сейчас ГК не относит интернет к сфе-
ре коллективного управления правами, 
и предпосылок для изменений нет, настаи-
вает гендиректор ассоциации «Интернет-ви-
део» Алексей Бырдин. «Коллективное управ-
ление применяется там, где затруднены дру-
гие способы управления правами и сложно 
оценить количество исполнений, например, 
при проигрывании музыки в кафе. В интер-
нете же все факты воспроизведения фиксиру-
ются, и есть система вознаграждений»,— про-
должает он, указывая на контракты между 

правообладателями и стриминговыми сер-
висами. Если ОКУП будут настаивать на взи-
мании авторских сборов и в интернете, они 
встретят со стороны всей индустрии жесткое 
противодействие, заверил господин Бырдин.

Для России положения Пекинского дого-
вора носят обязательный характер, хотя в на-
шей стране признается главенство именно 
российских законов в случае возникнове-
ния противоречий, указывает партнер юри-
дической компании «Нафко» Павел Иккерт. 
Россия участвует практически во всех меж-
дународных соглашениях по защите автор-
ских и исключительных прав, поэтому ГК 
и федеральные законы уже обеспечивают за-
щиту в том числе прав актеров, музыкантов 
и иных артистов, считает эксперт. По его мне-
нию, вступление в силу Пекинского догово-
ра на практике в первую очередь будет озна-
чать, что исполнитель не может быть ущем-
лен в правах при заключении с ним контрак-
та в любой из стран, присоединившихся к со-
глашению.

Дмитрий Шестоперов

В
И

К
ТО

Р
 Ч

УМ
А

Ч
Е

В

Маскозакидательские настроения
Аптекам нашли нового единого поставщика
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Падение российского фондово
го рынка не отпугнуло частных 
инвесторов: общий приток 
средств в розничные паевые 
фонды в апреле составил почти 
8 млрд руб. Причем в наиболее 
рискованные инструменты — 
фонды акций — инвесторы вло
жили более 5,5 млрд руб. Част
ные инвесторы увидели хоро
шую возможность выйти на ры
нок, тем более что тенденция 
по снижению ставок по вкла
дам может продолжиться.

По данным Investfunds, в апреле 
чистый приток в розничные фонды 
составил около 8 млрд руб. Это по-
чти в два раза больше оттока, зафик-
сированного месяцем ранее, хотя 
втрое ниже привлечений февраля. 
После многолетнего перерыва лиде-
ром привлечения стала частная ком-
пания, не входящая в одну группу 
с госбанком. По данным Investfunds, 
почти 4 млрд руб. в розничные ПИ-
Фы привлек «Альфа-Капитал», вто-
рое место занял «Сбербанк Управле-
ние активами» с показателем 3 млрд 
руб. «Основной приток средств шел 
от новых клиентов. При этом оттоки 
сократились, опустившись к средне-
месячным значениям прошлого го-
да»,— отмечает гендиректор «Альфа-
Капитала» Ирина Кривошеева.

Возвращение частных инвесто-
ров на фондовый рынок происходит 
после сильнейшего за последние го-
ды обвала, произошедшего в марте. 
Раньше сильные колебания на рын-
ке приводили к длительным отто-
кам из фондов. Так, после кризиса 
2008 и 2014 годов оттоки из откры-
тых ПИФов продолжались по полто-
ра года, а их объем достигал 20 млрд 
руб. Даже после обвала в августе 

2018 года отток из фондов продол-
жался шесть месяцев, за которые ин-
весторы вывели почти 9 млрд руб. 
«Клиенты подошли к новому кризи-
су более подкованными с точки зре-
ния понимания специфики фондо-
вых рынков, они используют те воз-
можности, которые рынок предо-
ставляет сегодня»,— отмечает руко-
водитель отдела продаж «Сбербанк 
Управление активами» Андрей Ма-
каров. По словам госпожи Кривоше-
евой, инвестиционные консультан-

ты в марте—апреле активно обзва-
нивали клиентов, объясняли ситуа-
цию — многих это останавливало 
от продаж.

Важную роль в восстановлении 
популярности инвестиционных 
продуктов сыграла динамика ставок 
по вкладам. В разгар кризиса 2008–
2014 годов ставки превышали 20% 
годовых. Не такой внушительный, 
но все же рост ставок отмечался 
и во второй половине 2018 года. 
В этом году повышение ставок было 
редким явлением. По данным ЦБ, 
средняя максимальная ставка круп-
нейших банков в марте выросла 
на 0,28 п. п., до 5,43% годовых. «В пре-
дыдущие кризисы банкам была не-
обходима ликвидность, за которую 
они готовы были платить. Сейчас 
мировые регуляторы предоставля-

ют рекордный объем ликвидности 
для поддержки экономик и финан-
совых рынков. Это выливается 
в снижение ставок по инструментам 
с низким уровнем риска»,— отмеча-
ет Андрей Макаров.

Поменялись и инвестиционные 
предпочтения. Раньше после кризи-
сов спрос быстрее всего восстанав-
ливался на фонды облигаций и сме-
шанных инвестиций, в настоящее 
время он быстрее растет на наибо-
лее рисковые категории фондов ак-
ций. По оценкам „Ъ“, основанным 
на данных Investfunds, фонды дан-
ной категории привлекли в апреле 
свыше 5,5 млрд руб. В фонды сме-
шанных инвестиций поступило бо-
лее 1 млрд руб., свыше 1,1 млрд руб. 
было инвестировано в фонды де-
нежного рынка. В это время из фон-
дов облигаций инвесторы забрали 
около 300 млн руб. «То, что приток 
пришелся на фонды акций, показы-
вает, что покупали в основном те, 
кто агрессивно относится к риску 
и давно ждал возможностей для по-
купки бумаг на низких уровнях 
цен»,— отмечает главный исполни-
тельный директор «ВТБ Капитал Ин-
вестиции» Владимир Потапов. «Сей-
час основные привлечения у нас 
идут через онлайн-канал, а доля 
привлечения в фонды акций там 
всегда была выше»,— отмечает Анд-
рей Макаров.

В таких условиях участники рын-
ка с оптимизмом смотрят на ближай-
шие перспективы. «Еще не все внеш-
ние факторы отыграны, но мы ви-
дим явный интерес участвовать 
в рынке. А это значит, что привлече-
ния будут даже на негативном фо-
не»,— отмечает Ирина Кривошеева.

Виталий Гайдаев

ПИФам перепало 
при падении
Пайщики проявили интерес  
к подешевевшим активам

8 миллиардов рублей
составил чистый приток 
в открытые ПИФы  
в апреле 2020 года

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет председатель совета директоров Трубной 
металлургической компании Дмитрий Пумпянский:
— Уважаемый Владимир Сергеевич! Примите самые ис-
кренние поздравления с днем рождения! Ваша неиссяка-
емая созидательная энергия, уникальные личностные 
и деловые качества, многочисленные благотворитель-
ные инициативы широко известны и вызывают глубокое 
уважение к Вам как в российском обществе, так и за рубе-

жом. Благодаря Вашему стратегическому видению и та-
лантливому руководству Новолипецкий металлургиче-
ский комбинат стал лидирующим международным про-
изводителем высококачественной стальной продукции.

Желаю дальнейшего процветания Вашему бизнесу, 
а также крепкого здоровья и благополучия Вам и Вашим 
близким!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 64 года  
председателю совета директоров группы НЛМК 
Владимиру Лисину

Участники фондового рынка со
чли своевременным попросить 
Банк России расширить возмож
ности работы физических лиц 
с золотом, превратив его в пол
ноценный инструмент для ин
вестирования. Изменения в за
конодательство были приняты 
еще в прошлом году, но вступят 
в силу лишь со следующего.

Национальная ассоциация участ-
ников фондового рынка (НАУФОР) на-
правила в Банк России письмо с пред-
ложением расширить возможности 
инвесторов фондового рынка при ра-
боте с драгоценными металлами, 
в частности с золотом. В письме 
(с ним ознакомился „Ъ“) отмечается, 
что максимально быстрое обеспече-
ние доступа инвесторов к рынку зо-
лота в текущих условиях «будет спо-
собствовать сохранению сбережений 
населения, защите российских гра-
ждан от внешних шоков, а также 
от рисков инфляции». По словам пре-
зидента НАУФОР Алексея Тимофеева, 
возможность приобретать через бро-
керов драгоценные металлы в пор-
тфели с ценными бумагами была 
бы сейчас очень кстати как защит-
ный актив и дополнительная воз-
можность диверсификации.

В конце прошлого года были при-
няты поправки к закону «О рынке 
ценных бумаг», которые разрешали 
покупку драгоценных металлов 
на брокерские счета и на индивиду-

альные инвестиционные счета (ИИС) 
и использование их в качестве обес-
печения. Однако эти изменения всту-
пают в силу лишь с 1 января 2021 года.

На сегодняшний день физлица 
могут приобрести драгоценные ме-
таллы только на брокерский счет. 
При этом в общем портфеле инвесто-
ра они оцениваются с нулевой стои-
мостью и не могут участвовать в обес-
печении при различных сделках, 
в том числе на срочном рынке, а так-
же в переоценке портфеля. Также 
можно купить драгоценные металлы 
на банковский счет. Однако при сня-
тии металла со счета в физическом 
виде клиенту потребуется заплатить 
НДС в размере 20%.

НАУФОР в целях ускорения полно-
ценного доступа инвесторов к рынку 
драгоценных металлов просит Банк 
России поддержать инициативу 
по внесению изменений в закон в ча-
сти сокращения сроков вступления 
в силу положений, связанных с воз-
можностью приобретения золота 
за счет средств, находящихся на ИИС, 
и использования золота в качестве 
обеспечения обязательств клиента пе-
ред брокером. Глава комитета Госдумы 
по финансовому рынку Анатолий Ак-
саков заявил „Ъ“, что к нему такая ини-
циатива пока не поступала, когда это 
случится, будет приниматься реше-
ние о ее целесообразности. При этом 
он отметил, что, если инициатива бу-
дет поддержана, по стандартной про-

цедуре изменения в закон могут быть 
приняты в течение пары месяцев. 
Банк России на запрос „Ъ“ не ответил.

На сегодняшний день на Москов-
ской бирже проводятся торги золо-
том, а также расчетными и поставоч-
ными фьючерсами на него. При этом 
объем торгов золотом незначите-
лен — всего в текущем году он соста-
вил 7 млрд руб., в целом за прошлый 
год — 35 млрд руб. При покупке золо-
та на брокерский счет оно находится 
в хранилище Московской биржи 
на счету брокера. Управляющий ди-
ректор по денежному и срочному 
рынкам Московской биржи Игорь 
Марич сообщил, что, когда брокеры 
получат необходимую регламентную 
базу для учета драгметаллов, выигра-
ют все категории инвесторов, кото-
рым использование драгметаллов 
в качестве обеспечения предоставит 
дополнительные возможности для 
повышения эффективности работы 
на рынке. «Это также станет дополни-
тельным стимулом развития бирже-
вого рынка драгоценных металлов. 
Технологии и регламенты биржи 
к данному нововведению готовы»,— 
отметил он. Золото выступает альтер-
нативой накоплениям в валюте в све-
те санкционных рисков и возможных 
отрицательных ставок, говорит ди-
ректор департамента инвестицион-
ных продуктов и сервисов «Открытие 
Брокер» Александр Дубров.

Полина Смородская

Из золота делают инструмент
Брокеры хотят расширить возможности частных инвесторов

Возникший на фоне распрос
транения COVID19 кризис сти
мулирует бизнес пересмотреть 
свое отношение к бизнесцент
рам. На этом фоне участники 
рынка недвижимости ждут пе
рераспределения спроса в сто
рону коворкингов и гибких 
офисных пространств, совокуп
ный объем которых в этом году 
в Москве может вырасти более 
чем на треть.

Доля сегмента гибких про-
странств в общей структуре предло-
жения офисов в Москве по итогам 
2020 года вырастет с 1% до 1,5%, про-
гнозируют аналитики Space 1. СЕО 
компании Павел Федоров предпола-
гает, что это произойдет за счет пере-
распределения спроса. Консультан-
ты пока делают более осторожные 
прогнозы. Руководитель отдела ис-
следований компании JLL Влади-
слав Фадеев соглашается, что сег-
мент гибких офисных пространств 
будет расти быстрее всего офисного 
рынка, но занять долю в 1,5% в об-
щем объеме предложения он, по его 
прогнозу, сможет лишь к 2022 году. 
В Cushman & Wakefield добавляют, 
что реальный объем предложения 
коворкингов по итогам года выра-
стет на 34%, до 271 тыс. кв. м. Кон-
сультанты поясняют, что заявлен-
ный прирост составляет 50%, 
но в условиях кризиса эта цифра 
представляется нереалистичной.

Строительная активность на всем 
офисном рынке, по прогнозам 

Cushman & Wakefield, сократится 
на 20% относительно 2019 года: сум-
марно может быть введено 220 тыс. 
кв. м недвижимости. Совокупный 
объем рынка коворкингов на этом 
фоне может увеличиться только 
на 1,2%. По итогам 2019 года суммар-
ный объем предложения качествен-
ных офисов в Москве составил 
18,17 млн кв. м. В CBRE прогнозиру-
ют, что до конца 2020 года ввод но-
вой офисной недвижимости не пре-
высит 300 тыс. кв. м — это как мини-
мум на 22% ниже аналогичного по-
казателя за прошлый год. Заявлен-
ный ввод гибких офисных про-
странств при этом составляет 
70,68 тыс. кв. м, из которых 10,8 тыс. 
кв. м уже были сданы. Исходя из рас-
четов консультантов, доля ковор-
кингов в общей структуре ввода мо-
жет составить 23% против 18,5% го-
дом ранее. Но старший консультант 
отдела офисных помещений CBRE 
Олеся Малахова соглашается, что со-
кращать планы открытий на неопре-
деленный срок будут вынуждены 
и операторы гибких офисных про-
странств. Хотя эксперт не исключает 
появления дополнительного спроса 
на коворкинги: они могут стать аль-
тернативой традиционным офисам, 
так как не требуют капитальных за-
трат и обеспечивают возможность 
быстро заключить договор. Партнер 
Cushman & Wakefield Наталья Ники-
тина ждет, что пик спроса на ковор-
кинги придется на третий-четвер-
тый квартал 2020 года за счет тех, кто 

оставит сотрудников на удаленной 
работе и после карантина. 

Павел Федоров отмечает интерес 
со стороны арендаторов к так назы-
ваемому flex office — это формат пол-
ностью изолированного офиса, кото-
рый быстро адаптируется под кон-
кретного арендатора. «Раньше такие 
площади интересовали в основном 
IT-компании, сейчас появился спрос 
со стороны ритейла, производствен-
ных, окологосударственных струк-
тур. В марте и апреле мы получали 
по 10–15 конкретных запросов на пе-
реезд во flex формат»,— рассказыва-
ет он. При этом, по словам господина 
Федорова, если раньше арендаторы 
хотели заключать договоры на 18–24 
месяца, то теперь до 12 месяцев, не-
смотря на необходимость в этом слу-
чае доплатить к ставке 10–15%. 
По оценкам CBRE, в первом квартале 
средняя ставка аренды сервисного 
офиса в Москве составила 24,5 тыс. 
руб. за рабочее место в месяц.

Директор департамента офисной 
недвижимости Knight Frank Мария 
Зимина при этом ждет перераспре-
деления рынка операторов гибких 
офисов. «Как и многие бизнесы, по-
строенные по модели sharing 
economy, коворкинги не способны 
выдерживать долгий простой, после 
пандемии высока вероятность за-
крытия части пространств, в первую 
очередь несетевых и не имеющих 
поддержки в виде материнской ком-
пании»,— поясняет она.

Александра Мерцалова

Офисы набрались гибкости
Коворкинги ждут дополнительного спроса

Спрос на займы микрофинансо
вых организаций (МФО) перед 
майскими праздниками в этом 
году заметно снизился. Основ
ной причиной стали ограниче
ния, введенные во время панде
мии. При этом заемщики про
сят в долг значительно большие 
суммы, чем в итоге получают: 
компании опасаются невыплат 
и ужесточают скорринг.

По данным Zaim.com, спрос на 
займы перед майскими праздника-
ми по сравнению с показателями 
прошлого года упал более чем в два 
раза. Если в 2019 году с 25 апреля по 
5 мая на портале более 2,6 тыс. по-
тенциальных заемщиков просма-
тривали условия займов, то за такой 
же период в этом году предложения-
ми МФО интересовались всего 
1,2 тыс. пользователей. Подтвержда-
ют тенденцию и данные БКИ «Экви-
факс», в соответствии с которыми в 
последнюю неделю апреля текущего 
года запросы МФО на проверку кре-
дитных историй снизились по срав-
нению с 2019 годом с 580 тыс. до 
426 тыс. штук. По словам аналитика 
Zaim.com Маргариты Гвоздевой, сни-
жение спроса на займы связано с ка-
рантинными мерами — ограниче-
ниями передвижения, запретами ра-
боты МФО в некоторых регионах.

Впрочем, крупные игроки рынка 
утверждают, что спрос на заемные 
средства сохраняется высоким, одна-
ко компании не готовы удовлетво-
рять его в полной мере. «Многие МФО 
были вынуждены ужесточить крите-
рии одобрения заявок,— говорит ген-
директор финтехкомпании Twino 

Ашот Торосян.— Из-за нестабильной 
ситуации в экономике гражданам ста-
ло труднее планировать свои доходы. 
Кроме того, значительно активизиро-
вались мошенники, из-за чего креди-
торам приходится тщательнее отсле-
живать свои риски».

Проведенный Zaim.com опрос 
крупнейших игроков рынка пока-
зал, что они отмечают снижение и 
средней суммы займа. У половины 
компаний сумма «немного сократи-
лась», у 17% — сократилась сущест-
венно. При этом, как отмечает генди-
ректор финансового маркетплейса 
«Юником24» Юрий Кудряков, сред-
няя сумма заявки, напротив, выро-
сла. «Если в конце марта она состав-
ляла 23,4 тыс. руб., то к началу мая 
выросла на 20%, до 28,5 тыс. руб.»,— 
говорит он. При этом, по его словам, 
средняя сумма выдачи составляет 
8–12 тыс. руб., таким образом, ожи-
дание клиента «как минимум в два 
раза выше реально полученной сум-
мы». Вместе с тем граждане старают-
ся брать средства на больший срок, 
чем раньше. «Если в марте макси-
мально доступный срок по договору 
был нужен 33% заемщиков, то в апре-
ле — уже 38%»,— говорит гендирек-
тор МФК «Займер» Роман Макаров.

Цели займов, на которые гражда-
не одалживали деньги в майские 
праздники, в этом году больших из-
менений не претерпели. Об этом со-
общили 73% опрошенных компа-
ний. При этом у 82% МФО доля цели 
займа «на подготовку к дачному сезо-
ну» осталась на уровне прошлого го-
да. Впрочем, компании отмечают, 
что сейчас заемщики предпочитают 

займы для покупки продуктов пита-
ния и вещей первой необходимости, 
чем на «смартфоны и другие круп-
ные покупки». «В прошлом году 
часть заемщиков брала займы на от-
дых, в этом году основная часть зай-
мов оформляется на непредвиден-
ные расходы»,— говорит гендирек-
тор IDF Eurasia (бренд Moneyman) 
Ирина Хорошко.

Эксперты полагают, что процесс 
восстановления спроса на кредит-
ные ресурсы МФО может занять до-
статочно существенный период вре-
мени. «Заемщики будут демонстри-
ровать склонность к увеличению 
как сумм, так и сроков займов, для 
того чтобы справиться с текущей не-
стабильностью в экономике»,— счи-
тает инвестиционный стратег «БКС 
Премьер» Александр Бахтин. По 
оценкам «БКС Премьер», в этом году 
именно МФО среди кредиторов по-
страдают больше всего, поскольку 
их аудитория намного менее плате-
жеспособна, чем у банков. По словам 
господина Кудрякова, финансовые 
организации четко понимают, что 
платежеспособность населения сей-
час находится на крайне неустойчи-
вом уровне и оценить доход граждан 
даже на 1–2 месяца вперед не пред-
ставляется возможным. «Это риски 
как для самой организации, так и 
для клиента, без того сложное фи-
нансовое положение которого будет 
обременено долгом»,— заключает 
он. Уже 79% заемщиков, принявших 
участие в опросе Zaim.com, сообщи-
ли, что испытывают трудности с воз-
вратом ранее оформленных займов.

Светлана Самусева

Праздник первозайма не удался
Клиенты МФО мало просят и еще меньше получают
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Зрителей  
переводят в онлайн
Операторы платного ТВ  
надеются на сохранение роста рынка

Из-за пандемии коронавируса 
рынок платного ТВ в России 
в 2020 году замедлит рост 
до 2,5%, прогнозирует J’son & 
Partners Consulting. Ранее в Мин-
комсвязи давали более пессими-
стичный прогноз по падению 
в 10%. Мнения самих операто-
ров разделились: одни ждут сни-
жения доходов на фоне приуро-
ченных к самоизоляции акций 
и снижения платежеспособно-
сти абонентов, другие надеются 
на то, что падение будет тормо-
зить рост пользования онлайн-
сервисами и переход  части кли-
ентов на платную модель после 
окончания акций.

В 2020 году операторы платного 
ТВ в России не смогут значимо уве-
личить ARPU (средний доход на або-
нента) и общее число абонентов, 
что приведет к резкому замедле-
нию роста рынка — он вырастет на 
2,5%, до 104,5 млрд руб., против ро-
ста на 7,1% в 2019-м, говорится в 
прогнозе J’son & Partners Consulting 
(есть у „Ъ“). Из-за многочисленных 
акций, приуроченных к самоизоля-
ции, средний ARPU платного ТВ в 
России сможет вырасти по итогам 
года только до 193 руб. со 190 руб. в 
2019 году. При этом рынок избежит 
падения, утверждается в отчете, 
благодаря тому, что кризис сущест-
венно не повлияет на планы або-
нентов продолжать платить в сред-
нем 190–200 руб. в месяц за прос-
мотр телеканалов. Аналитики про-
гнозируют, что абонентская база 
платного ТВ в 2020 году вырастет — 
с 44,2 млн человек до 44,4 млн.

J’son & Partners ждет постепенно-
го снижения абонентской базы на-
чиная с 2023 года (см. таблицу). Не-
смотря на падение числа абонентов, 
выручка операторов продолжит ра-
сти и к 2024 году составит 129,6 млрд 
руб. На нее в основном будут влиять 
IPTV- и ОТТ-технологии (передача ТВ 
и видеоконтента через интернет со-
ответственно), которые увеличат 

ежегодный рост выручки операто-
ров до 5–6%, ждут аналитики.

J’son & Partners впервые посчита-
ла аудиторию ОТТ-сервисов, которые 
принадлежат операторам платного 
ТВ, уточнил директор департамента 
ТВ и контента компании Дмитрий 
Колесов: по итогам 2019 года она со-
ставила 1,9 млн человек, в 2020 году 
вырастет до 2,5 млн, а к 2024 году — 
до 3,9 млн человек. В общей абонент-
ской базе операторов ОТТ-абоненты 
составили 4,3% в 2019 году и достиг-
нут 5,6% в 2020-м и почти 9% в 2024-м. 
Доля IPTV в абонентской базе, по про-
гнозу компании, вырастет с 19% в 
2019 году до 21% в 2024-м.

Некоторые операторы ТВ ожида-
ют, что пандемия в 2020 году окажет 
более существенное влияние на вы-
ручку. Как сообщал „Ъ“ 21 апреля, 
Минкомсвязь ожидает в 2020 году па-
дения рынка платного ТВ в России на 
10%. Основной причиной падения 
там называли акции, приуроченные 
к самоизоляции, и большое количест-
во бесплатного контента. Прогноз по 
10-процентному падению выручки 
по итогам года «выглядит более реа-
листично», считает директор по мар-
кетингу ГК «Орион» (спутниковое ТВ 
«Телекарта») Дмитрий Жичин. «Каран-
тинные акции, снижение платеже-
способности населения и торможе-
ние подключения новых абонентов с 
большой вероятностью повлияют на 

выручку операторов в сторону либо 
уменьшения, либо стагнации»,— го-
ворит он. В «ЭР-Телеком Холдинге» 
(«Дом.ру») считают, что рынок услуг 
связи в целом ждет стагнация.

В крупнейшем спутниковом опе-
раторе «Триколор», напротив, соглас-
ны с J’son & Partners. В компании рас-
считывают, что многие подписчики, 
воспользовавшиеся специальными 
предложениями во время самоизо-
ляции, затем перейдут к платной мо-
дели потребления, и ждут роста по 
итогам года. В «Ростелекоме» не дают 
прогнозов по выручке, но утвержда-
ют, что на фоне акций уже увеличи-
лись просмотры платного контента. 
Там также рассчитывают, что общее 
число клиентов будет увеличиваться 
за счет перехода на IPTV и подключе-
ний к ОТТ-видеосервисам. В «НТВ-
Плюс» также ждут, что по итогам года 
на рынке «все же сохранится поло-
жительный тренд», в том числе за 
счет роста на рынке онлайн-видео.

Многие компании также подчерки-
вают, что итоговые результаты рынка 
будут сильно зависеть от срока введен-
ных в связи с коронавирусом ограни-
чений. В частности, указывают в «Ме-
гаФоне», один из традиционных драй-
веров роста ARPU — спортивные 
трансляции, поэтому выручка будет 
зависеть от возвращения спортивных 
состязаний, в первую очередь футбола.

Валерия Лебедева

Ваучер в руках или деньги в небе
В нынешней ситуации компании 

неспособны вернуть эти деньги. 
«Если механизм (ваучеров.— „Ъ“) не 
будет легализован, нас всех без 
исключения ждет радостное бан-
кротство»,— отмечает собеседник 
„Ъ“ в одной из крупных авиакомпа-
ний. Источники „Ъ“ подчеркивают, 
что легализация ваучеров — обще-
мировая практика, к ней прибегли в 
том числе Lufthansa, Air France-KLM, 
Ryanair, EasyJet, Southwest, United, 
Delta, Emirates, Qatar Airlines, 
Qantas, Singapore Airlines «при пол-
ной поддержке авиационных вла-
стей ЕС, США и других государств».

Проблемы возврата билетов акту-
альны и для железнодорожного 
транспорта. ОАО РЖД уже позволи-
ло пассажирам вернуть более 
3,5 млн ранее приобретенных биле-
тов на 8 млрд руб., отмечают источ-
ники „Ъ“, добавляя, что это сделано 
в условиях, когда спрос на железно-
дорожные перевозки дальнего сле-
дования сократился более чем на 

70%. Всего в 2020 году прогнозирует-
ся снижение объемов пассажирских 
перевозок более чем на 41%, говорят 
собеседники. В ОАО РЖД отказались 
от комментариев.

В критической ситуации оказа-
лись и речные круизные компании, 
которые продавали билеты на теку-
щий сезон еще с лета 2019 года. Круп-
нейшие судоходные компании к 
марту получили более 2,2 млрд руб. 
авансовых платежей, подлежащих 
возврату, говорит источник „Ъ“ в от-
расли. Эти деньги израсходованы на 
ремонт флота в зимний период, пре-
доплату за судовое топливо, зарпла-
ту персонала, операционные и дру-
гие обязательные платежи, уточняет 
он. При этом операционные посту-
пления сократились почти до нуля, 
так как пассажиры не заказывают ту-
ры из-за ситуации с коронавирусом. 
В начале апреля Российская палата 
судоходства оценивала возможные 
потери от остановки круизной нави-
гации в 15 млрд руб.

Эксперты по-разному оценивают 
легализацию ваучеров. Так, испол-

нительный директор агентства «Ави-
апорт» Олег Пантелеев отмечает, что 
это необходимая мера, хотя и не-
сколько запоздалая. «Но массовой 
атаки на авиакомпании со стороны 
регулирующих органов не произош-
ло, и, если позиция Минтранса во-
плотится в закон, ситуацию удастся 
урегулировать»,— считает эксперт. 
Однако глава Союза пассажиров Ки-
рилл Янков считает, что, если рейс 
отменен и компания не несла пере-
менных затрат на перевозку, речи о 
ваучерах идти не должно. Он добав-
ляет, что, согласно общему принци-
пу права, норма, ухудшающая чье-
либо положение, обратной силы не 
имеет. Таким образом, полагает го-
сподин Янков, введение ваучеров 
задним числом вместо возврата де-
нег за отмененные рейсы невозмож-
но. В то же время эксперт считает 
правильным ввести ваучеры за отказ 
пассажиров из-за коронавируса ле-
теть неотмененными рейсами.

Анастасия Веденеева,  
Герман Костринский,  
Наталья Скорлыгина

«Ростеху» отрезают пути отходов

Для лома цветных и черных метал-
лов и так законодательно закрепле-
ны дополнительные требования, ог-
раничивающие их обращение, в том 
числе необходимость наличия спе-
циальных лицензий, добавляют в 
Минэкономики. Теперь же компани-
ям потребуется еще и заключать дого-
вор с федеральным оператором. Дей-
ствительно, металлургическое лобби 
«Русская сталь» против концепции, 
говорится в письме ассоциации в 
адрес Минпромторга (есть у „Ъ“). В ас-
социации не согласны с приведенны-
ми в пояснительной записке данны-
ми, согласно которым вторично ис-
пользуется лишь 5–10% отходов, нао-
борот, основная часть металлургиче-
ских отходов подлежит повторному 
использованию или утилизации.

В «Русской стали» также не соглас-
ны, что металлурги умышленно за-
нижают класс опасности отходов, от-
мечая, что за этим следят Минприро-
ды и Росприроднадзор. Кроме того, 
документ исключает экспорт и им-
порт отходов, а это источник допол-
нительного дохода для ряда пред-
приятий, говорится в письме. Также 
в ассоциации видят риски злоупо-
треблений, поскольку предприятия 
будут обязаны заключать договоры с 
единственным оператором. В «Се-
верстали» поддержали позицию 
«Русской стали», в Evraz, НЛМК и «Ме-
челе» отказались от комментариев.

Вопросы вызывает и сфера ответ-
ственности: в Минэкономики отме-
чают, что в Госдуме рассматривается 
вопрос об исключении вскрышных 
пород из перечня отходов. От добы-
чи полезных ископаемых в 2018 го-
ду было образовано более 6,8 млрд 
тонн (94,2%) отходов, в основном это 
именно вскрышные породы.

Источник „Ъ“ в металлургической 
компании поясняет, что инертные 
вскрышные породы лишь номиналь-
но относятся к отходам, а на деле 
представляют собой незагрязненный 
грунт. Использование и вовлечение в 
хозяйственный оборот этих и других 
видов почти неопасных отходов огра-
ничены экономическими и логисти-
ческими факторами, и формальная 
их передача в ведение федерального 
оператора вряд ли позволит хоть 
сколько-нибудь изменить объемы их 
полезного применения, полагает он.

Кто за все заплатит
Если исключить вскрышные породы, 
речь идет примерно о 345,31 млн 
тонн отходов в год, из которых более 
95% — малоопасные отходы V класса, 
говорится в позиции комитета по 
природопользованию и экологии «Де-
ловой России» (есть у „Ъ“). В «Деловой 
России» сомневаются, что в данном 
случае требуется создание федераль-
ного оператора по аналогии с «Росато-
мом». В РСПП (позиция есть у „Ъ“) 
уточняют, что доля малого и среднего 
бизнеса на рынке обращения с отхо-
дами — 82,5%, а создание единого опе-
ратора повлечет уход значительной 
части этих компаний с рынка. В Мин-
экономики также предостерегают от 
переформатирования рынка в усло-
виях пандемии, поскольку это может 
привести к остановке компаний и 
увольнению сотрудников, а затраты 
на помощь им лягут на бюджет.

В Минприроды уточнили „Ъ“, что 
законопроект требует детальной 
проработки. В частности, в мини-
стерстве считают целесообразным 
оставить возможность производите-
лям отходов самостоятельно опреде-
лять подрядчика, в то же время обя-
зав их передавать оператору неути-
лизированные отходы.

В отзыве РСПП отмечается, что 
сейчас нет фактов, подтверждающих 
наличие проблемы переквалифика-
ции отходов в сторону более низких 
классов опасности и в любом случае 
законопроект не дает механизма ре-
шения проблемы. Переход к единому 
оператору приведет к росту расходов 
для компаний, на что указывает опыт 
реформы системы обращения с твер-
дыми коммунальными отходами 
(ТКО), отмечают в РСПП. Там ссылают-
ся на данные, по которым тарифы на 
услуги некоторых региональных опе-
раторов выросли втрое и более. В «Де-
ловой России» говорят, что регио-
нальные операторы, чье право на об-
ращение с ТКО законодательно огра-
ничило возможности других опера-
торов работать с такими отходами, не 
сумели создать систем, способствую-
щих максимальному вовлечению от-
ходов во вторичное использование.

Другой важный аспект, кто запла-
тит за создание системы учета отхо-
дов и их утилизации. В законопроек-
те указано, что он не потребует до-
полнительных расходов бюджета. В 
Минэкономики усомнились в этом, 

указав, что на аналогичный проект 
по опасным отходам в нацпроекте 
«Экология» заложено 36,4 млрд руб. 
до 2024 года. Без масштабных вложе-
ний в принципе невозможно реали-
зовать все полномочия оператора, 
говорит собеседник „Ъ“ в металлур-
гической компании: инвестиции 
нужны на создание инфраструкту-
ры, информационной системы учета 
отходов, территориальных схем по 
обращению с отходами и так далее.

В «Ростехе» „Ъ“ сказали, что фи-
нансирование подобных проектов 
за счет госсредств возложит излиш-
нюю нагрузку на бюджет, а привле-
чение исключительно коммерче-
ских инвестиций приведет к росту 
тарифов. Поэтому в корпорации счи-
тают наиболее оптимальным фор-
мат ГЧП. В части субсидирования та-
рифов «пока невозможно однознач-
но сказать, требуется ли оно или нет, 
сначала необходимо определить 
итоговый формат работы оператора, 
объем инвестиций, тарифы».

Установление единого тарифа по 
РФ для каждого типа отходов, скорее 
всего, невозможно, полагают в «Ро-
стехе», из-за особенностей конкрет-
ных регионов, климатических усло-
вий, логистики. В госкорпорации 
считают необходимым исключить 
противоречия предлагаемой систе-
мы с системой расширенной ответст-
венности производителей (см. справ-
ку), а также обсудить выведение 
вскрышных пород с рынка отходов.

В «Ростехе» полагают, что компа-
нии, способные самостоятельно 
обеспечить утилизацию отходов III–
V классов опасности, не будут обяза-
ны заключать соглашение с операто-
ром, хотя он будет проверять качест-
во утилизации. Но, подчеркивают в 
госкорпорации, на рынке недоста-
точно мощностей для переработки 
отходов II–V классов, систему только 
предстоит создать. Нужные компе-
тенции в составе «Ростеха» есть, в 
частности, у оператора утилизации 
отходов (АО НЭО) и «РТ-Инвеста». В 
«Ростехе» подчеркивают, что пробле-
ма утилизации отходов III–V классов 
«существует объективно и — необхо-
димо признать это честно — до сих 
пор с ней не удалось справиться чи-
сто рыночными механизмами».

Ольга Никитина,  
Евгений Зайнуллин,  
Анна Васильева
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Товары народного наблюдения
Как сообщал „Ъ“ 31 марта, ее ре-

шения также используют для контр-
оля соблюдения самоизоляции в Мо-
скве. NtechLab на 100% принадлежит 
кипрской материнской структуре, 
где, по последним раскрывавшимся 
данным за 2018 год, 12,5% владеет 
«Ростех», 25% — фонд Рубена Варда-
няна, остальными — Артем Кухарен-
ко и еще четверо основателей.

В Петербурге, возможно, учтут 
опыт Нижегородской области, сооб-
щил источник „Ъ“ в администрации 
города. Но на уровне правительства 
внедрение такой системы пока не об-
суждалось, и бюджетные деньги на 
это точно выделяться не будут, уве-
рен он, «такие обязательства могут 
взять на себя только сами предприя-
тия». Подобный принцип уже дейст-
вует в отношении парикмахерских в 
Казани, которые были открыты в 
конце апреля, сообщили в пресс-
службе президента Татарстана, отка-
завшись уточнить, какая именно си-
стема контролирует работу и закупа-
ется ли для этого властями дополни-
тельное оборудование. «Представите-
ли отрасли сами предлагали устано-
вить камеры, чтобы контролировать 
соблюдение условий Роспотребнад-
зора»,— отметили там.

В Крыму, где с 1 мая начали работу 
салоны красоты, автомагазины, ма-
газины стройматериалов и бытовой 
химии, мастерские по ремонту об-

уви, компьютеров и прачечные, со-
блюдение норм проверяют сотруд-
ники Роспотребнадзора и прокурату-
ры, внедрение автоматизированных 
систем пока не обсуждалось, сооб-
щили в пресс-службе правительства 

республики. В Севастополе, где с 11 
мая возобновит работу непродоволь-
ственная розница, внедрения подоб-
ных систем пока также не требовали.

Проекты видеонаблюдения с 
функцией распознавания лиц плани-
руется также реализовать в Дальнево-
сточном, Приволжском и Сибирском 
федеральных округах, говорит генди-
ректор VisionLabs (на 25% принадле-

жит Сбербанку) Дмитрий Марков. Ре-
шение этой компании тоже применя-
ется в московской системе видеона-
блюдения и может распознавать лю-
дей в масках, напомнил он. Биоме-
трическая система распознавания 
лиц для контроля за самоизоляцией 
используется и на Сахалине, отметил 
директор по бизнес-развитию биоме-
трических систем ЦРТ (контролиру-
ется Сбербанком) Андрей Хрулев.

Средства компьютерного зрения 
действительно позволяют рассчиты-
вать дистанцию между людьми и 
определять маски на лицах, если ка-
меры передают достаточно четкую 
картинку, подтверждает директор 
группы консультирования по пер-
спективным технологиям КПМГ в 
России и СНГ Сергей Вихарев. По его 
оценке, аппаратная часть такого ком-
плекса может стоить около 100 тыс. 
руб., а аналитика на удаленных сер-
верах может обходиться до несколь-
ких тысяч рублей на камеру. Системы 
могут пригодиться и после оконча-
ния пандемии, считает руководитель 
проектов по видеоаналитике КРОК 
Татьяна Павлова, они, например, мо-
гут помогать компаниям в планиро-
вании графика работы и учете рабо-
чего времени сотрудников.

Юлия Тишина;  
Кирилл Антонов, Казань; 
Олег Дилимбетов,  
Санкт-Петербург;  
Вадим Никифоров,  
Симферополь

Его поздравляет индустриальный директор радиоэлек-
тронного комплекса государственной корпорации «Рос-
тех»  Сергей Сахненко:
— Дорогой Антон! Твоя жизнь сейчас переполнена важ-
ными событиями, но, какие бы вызовы ни стояли перед 
тобой, ты все их принимаешь с величайшим рвением к 
победе, умением видеть детали и не терять оптимизма 
даже в самых сложных ситуациях. Я всегда восхищался 
этими твоими качествами. Наше партнерство — это не 

просто бизнес, это дружба на долгие годы, и она давно 
уже вышла за рамки офиса, чему я тоже очень рад. Я бы 
хотел пожелать тебе в первую очередь здоровья. Сейчас 
очень важно помнить о себе, несмотря на огромную глы-
бу задач, которые нужно решать. Пусть в твоем новом го-
ду ты познаешь новые жизненные истины, получишь 
новые знания. Пусть окружают тебя только верные союз-
ники и партнеры. С днем рождения!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 37 лет  
основателю «ИКС Холдинга»  
Антону Черепенникову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

2019 2020 2021 2022 2023 2024
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БАЗОВЫЙ ПРОГНОЗ АБОНЕНТСКОЙ БАЗЫ И ВЫРУЧКИ ПЛАТНОГО ТВ В РОССИИ
ИСТОЧНИК: J’SON & PARTNERS CONSULTING.

Абонентская база (млн абонентов) Общая выручка рынка (млрд руб.)

104,5 109,9 117,2 124,2 129,6
102,0

Ряд субъектов  
уже ввели обязательный  

масочный режим —  
это на сегодняшний день  
68 субъектов. Безусловно, 

это дает позитивные 
результаты
— Анна Попова,

глава Роспотребнадзора, 6 мая

Ц И Т А Т А
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тенденции / венчурные инвестиции
Коронавенчур
Как кризис меняет рынок инвестиций в стартапы

Дмитрий Филатов, 
президент Sistema_VC

Если верить статистике Crunchbase, 
катастрофы пока не случилось. Объем 
венчурного рынка в первом квартале 
в деньгах сократился на 8%, а в коли-
честве сделок — на 5% к аналогично-
му периоду прошлого года. Но стати-
стика обманчива. Во-первых, венчур-
ные сделки, как правило, объявляют-
ся чуть позднее реальной даты подпи-
сания, и в статистику могли попасть 
сделки прошлого года. Во-вторых, си-
туация в апреле резко ухудшилась из-
за самоизоляции, и результаты второ-
го квартала будут значительно хуже.

Сделки продолжают совершаться, 
но их число явно пошло на спад. К то-
му же сменился профиль — фонды в 
основном сфокусировались на под-
держке своих портфельных компа-
ний, а не на инвестициях в новые. 
Еще один тренд — ужесточились ус-
ловия. Сейчас более рискованное вре-
мя, инвесторы учитывают это, что от-
ражается на оценках стартапов, стои-
мость которых может быть сущест-
венно пессимизирована. Есть и про-
блема с выходами из стартапов: почти 
все наши переговоры о продаже акти-
вов сильно замедлились либо отме-
нились. Удаленного общения, на ко-
торое перешли абсолютно все, не хва-
тает, чтобы покупатель мог оценить 
стартап, понять, есть ли между ними 
химия. К сожалению, Zoom не смог 
заменить магию личного общения.

Конечно, как и в любой кризис, 
есть активно растущие вертикали. 
Сейчас это все, что связано с новой ре-
альностью — дистанционным обра-
зом жизни. В первую очередь серви-
сы, которые закрывают базовые по-
требности,— доставка еды и товаров, 
онлайн-обучение. Например, сделка 
сервиса «Самокат» со Сбербанком и 
Mail.ru Group четко укладывается в 
этот тренд. Правда, остается вопрос, 
что будет, когда кризис пройдет? Слу-
чится ли значительный отток пользо-
вателей или мы проведем в самоизо-
ляции достаточно продолжительный 
период, который сформирует у нас 
новые привычки?

Тем компаниям, которые не полу-
чили преимуществ от нынешней си-
туации, лучше разработать план исхо-
дя из того, что инвестиций не будет 
ближайшие 9–12 месяцев. Многие 
пытаются жить по-старому и бьются в 
стену утвержденной стратегии, но ус-
ловия изменились. Если без инвести-
ций не получается, надо быть гото-
вым к существенно более низкой 
оценке и жестким условиям.

Что будет после? Есть разные мне-
ния. Одно из них говорит о том, что 
после стабилизации ситуации с виру-
сом фонды, которым надо вклады-
вать деньги, ринутся на поиск новых 
стартапов. И возможно, на краткос-
рочный период это приведет к тому, 
что рынок будет перегрет. Правда, 
речь скорее о США и Европе. Россий-
ский рынок крайне мал, поэтому на 
нем это вряд ли отразится. После кри-
зиса точно будет больше внимания к 
проектам автономных систем, кото-
рые смогут перевозить грузы или до-
ставлять товары без человека, беспи-
лотным такси, строительным робо-
там. Если раньше многие рассуждали, 
что проще нанять дешевую рабочую 
силу, чем вкладываться в модерниза-
цию и новые технологии, то нынеш-
няя ситуация показала, что это не ра-
ботает. Люди есть, а процессы стоят.

После кризиса 2008–2009 годов по-
явились, например, фонды Google 
Ventures и Andreessen Horowitz, с ко-
торых сейчас многие берут пример. И 
многие компании, которые стартова-
ли в тот кризис, стали единорогами 
или удачно вышли на биржу, напри-
мер Uber и Airbnb. Но тогда венчурная 
активность была выше, не было само-
изоляции. Сейчас сложились и неста-
бильность в экономике, и пандемия. 
Применять шаблоны тех лет к ны-
нешней ситуации не совсем правиль-
но. Сейчас идеальный шторм. Те стар-
тапы, которые его переживут, получат 
своеобразный знак качества, с кото-
рым можно смело идти к инвесторам.

Компаниям, которые  
не получили преиму-
ществ от нынешней  
ситуации, лучше раз-
работать план исходя 
из того, что инвестиций 
не будет ближайшие 
9–12 месяцев

Пандемия и вызванный ею кризис замедлят рост 
российского венчурного рынка, участники которо-
го уже работают в условиях высокой неопределен-
ности. Реального спада инвестиций в стартапы все 
еще не наблюдается. Однако негативные последст-
вия в виде снижения числа сделок и их объемов 
ожидаются в следующих кварталах. Инвесторы 
прогнозируют падение среднего чека инвестраун-
дов на 20–30%, сильнее всего пострадают проекты 
на начальных стадиях развития. При этом если 
в последнее время фонды боролись за возмож-
ность вложиться в те или иные проекты, то те-
перь компании будут кон курировать за внимание 
инвесторов.

Вспышка коронавируса в начале 2020 года, включая по-
следний месяц жестких ограничений, не помешала цело-
му ряду российских компаний закрыть сделки по привле-
чению венчурных инвестиций. Однако стоит учиты-
вать, что большинство из них планировались месяца-
ми. В дальнейшем же российский венчурный рынок, по 
итогам 2019 года достигший объема сделок почти в 
$870 млн (оценка DSight), не избежит негативного влия-
ния кризиса.

Хотя по результатам первого квартала объемы венчурных 
инвестиций остались на уровне, сопоставимом с предыду-
щими годами, скорее всего, к концу года рынок просядет по 
количеству и объему сделок, подтверждает венчурный инве-
стор, основатель A.Partners Алексей Соловьев. По его сло-
вам, сейчас продолжают закрываться сделки, по которым 
шли переговоры ранее, однако многие фонды ставят новые 
сделки на паузу.

«Если эпидемиологический кризис затянется и оконча-
тельно трансформируется в кризис экономический, мы мо-
жем ожидать существенного спада активности на венчур-
ном рынке в ожидании действий финансовых регуляторов 
по поддержке экономики»,— согласен управляющий парт-
нер FinSight Ventures Алексей Гарюнов.

На рынках США и Европы количество крупных сделок — 
объемом больше $100 млн — сейчас тоже сравнимо с прош-
логодним показателем, отмечает президент фонда Sistema_
VC Дмитрий Филатов, однако по небольшим сделкам «спад 
явно виден». «Если брать Европу и США, то было сделано 
около 5 тыс. сделок, а в прошлом году за этот период было 
около 9 тыс. сделок. Видно ужесточение условий сделок, 
оценки стартапов кратно упали. Сейчас более рискованное 
время, инвесторы это учитывают, что и сказывается на оцен-
ках компаний»,— поясняет он.

Директор по работе с портфельными компаниями Фон-
да развития интернет-инициатив Сергей Негодяев оцени-
вает возможное падение российского венчурного рынка в 
2020 году на 10–25% в посевных инвестициях и раундах А 
(начальные стадии инвестиций). Оценки компаний также 
снизятся, поскольку завязаны на выручку и рыночный 
мультипликатор, который смотрят по публичному рынку 
акций. «Публичный рынок свалился, соответственно, сва-
лились мультипликаторы. Оценки компаний будут сильно 
ниже: где-то в три раза, где-то в пять. Денег будут давать 
меньше, а доли будут забирать больше»,— прогнозирует го-
сподин Негодяев. Некоторые фонды используют кризис, 
чтобы войти в компании по супернизким оценкам, под-
тверждает управляющий партнер AddVenture Максим Мед-
ведев. «Мы сами по некоторым компаниям рассматриваем 
возможность покупки конкурентов задешево»,— признает-
ся он. 35–50% инвесторов сократят чеки в инвестиционных 
раундах, прогнозирует руководитель группы Deloitte 
Digital Максим Шапировский.

Меняются и роли на венчурном рынке. «До пандемии 
долгое время это был рынок продавца: фонды активно кон-
курировали между собой за яркие, перспективные и силь-
ные команды, что зачастую приводило к завышенным оцен-
кам. Сейчас баланс выравнивается в пользу большей важно-
сти инвесторов»,— указывает сооснователь венчурного со-
общества Alta Club, экс-гендиректор «МТС Украина» Иван Зо-
лочевский. Инвестор с деньгами сейчас король на рынке, 
подтверждает Сергей Негодяев.

Фокус многих инвестфондов сместится на поддержку те-
кущего портфеля компаний. Сейчас надо сокращать расхо-
ды и адаптировать бизнес к новым реалиям, задача фондов 
— помочь пройти сквозь кризис с минимальными потеря-
ми, говорит Максим Медведев. От 40% до 70% венчурных ин-
весторов сейчас планируют изменить стратегию в каком-ли-
бо виде, оценивает Максим Шапировский. По его словам, 
это касается как продолжительности жизни фонда или его 
этапов, так и фокусов на тех или иных индустриях или ста-
диях проектов.

Государственные венчурные фонды, занимающие замет-
ное место на российском рынке, пока чувствуют себя лучше 
других. По данным DSight, на инвестиции госфондов в 
прошлом году пришлось 4% объема рынка в деньгах, а 2020 
год сулит продолжение усиления их роли. «На фоне сниже-
ния активности частных фондов стали более активны гос-
фонды. Других денег на рынке мало»,— подтверждает Дмит-
рий Филатов. Государство — надежный партнер, что не всег-
да можно сказать о корпоративных и частных инвесторах, 
которые в кризис могут испытывать трудности с ликвидно-
стью, заверяет замгендиректора Российской венчурной 
компании Алексей Басов.

Время возможностей
Пока от пандемии выигрывает все, что относится к дистан-
ционному образу жизни,— будь то софт для удаленной ра-
боты, сервисы доставки еды или стартапы в сфере онлайн-
образования. Так, одной из наиболее заметных недавних 
инвестиций стало привлечение $50 млн стартапом с перм-
скими корнями Miro. Инвестором выступил американ-
ский фонд Iconiq Capital, управляющий капиталами осно-
вателей Facebook и Twitter соответственно Марка Цукер-
берга и Джека Дорси, о сделке было объявлено 23 апреля. 
Miro — платформа для удаленной совместной работы, ко-
торая может интегрироваться с другими инструментами 
вроде Zoom, Jira и Google Docs.

Также крупной сделкой станет покупка 75,6% сервиса экс-
пресс-доставки продуктов «Самокат» совместным предприя-
тием Mail.ru Group и Сбербанка. Пока подписаны только 
обязывающие документы. По оценке Алексея Соловьева, 
75,6% «Самоката» могли обойтись покупателям в 1,5 млрд 
руб. Еще одна заметная инвестиция — $5 млн, привлечен-
ных от Российского фонда прямых инвестиций, Bonduelle и 
бизнес-ангела стартапом Elementaree, занимающимся до-
ставкой продуктовых наборов.

К последним сделкам на российском EdTech-рынке 
можно отнести инвестиции Leta Capital в размере $1 млн в 
стартап с российскими корнями MyBuddy.Ai. Также в апре-
ле $1 млн от неназванных частных инвесторов привле-
кла интерактивная платформа для обучения детей «Умна-
зия», основанная выходцами из McKinsey Дмитрием Плот-
никовым и Галиной Кан, рассказала „Ъ“ представитель 
компании.

Пандемия отразится и на интересе инвесторов к медици-
не и фармакологии. «Фармакология, в частности, экспресс-
диагностика, универсальные вакцины и пр., станет горя-
чей темой. Хотя в венчурном мире это довольно сложная 
индустрия для инвестирования из-за повышенной капита-
лоемкости и долгого горизонта возврата»,— говорит Мак-
сим Шапировский.

При этом мнения экспертов о стадиях, в которые сейчас 
продолжатся инвестиции, расходятся. «Глобально сейчас 
время возможностей для стартапов ранних стадий. Инвести-
ции в технологии на ранней стадии характеризуются высо-
ким риском и более высоким возвратом инвестиций, но в 
период кризиса такие компании становятся относительно 
менее рискованными»,— уверен Алексей Соловьев. Предпо-
севные и посевные стадии будут на спаде из-за и так свойст-
венного им высокого риска, возражает Максим Шапиров-
ский. Прицел будет на стартапы с продуктами «в идеале с не-
ким cash flow», ожидает он.

В целом участники венчурного рынка надеются, что для 
многих из них кризис станет временем новых возможно-
стей. «На рынке будет появляться все больше интересных 
бизнес-возможностей для инвесторов, молодых и зрелых 
инновационных компаний. Мы также ожидаем появле-
ния в индустрии новых игроков, которые обеспечат в от-

расль дополнительный приток длинных денег, например 
страховых компаний и негосударственных пенсионных 
фондов»,— оптимистичен Алексей Басов.

Риски шальных денег
Венчурные фонды нечасто позволяют себе влезать в страте-
гию портфельных проектов, по крайней мере за основате-
лей делать эту работу обычно не рекомендуется, указывает 
Иван Золочевский. Но как раз в кризисных условиях инвес-
торы уделяют повышенное внимание портфельным компа-
ниям. Например, FinSight Ventures запросила у своих ком-
паний операционный план с учетом различных сценариев 
развития ситуации. «Не все испытывают трудности в дан-
ный момент, однако никто не знает, перейдет ли экономиче-
ский шок в новый циклический кризис. Поэтому мы совету-
ем нашим компаниям начать оптимизацию затратной части 
своих бюджетов и перенести часть расходов на третий-чет-
вертый квартал»,— пояснил Алексей Гарюнов.

AddVenture рекомендует компаниям оптимизировать 
структуру и иметь денежный запас минимум на год, а также 
использовать момент для захвата доли рынка, пока «актив-
ность конкурентов снизилась». Однако во многих проектах 
пришлось расстаться с большим количеством сотрудников, 
признает Максим Медведев. Leta Capital составила много-
страничную инструкцию по выживанию в кризис и напра-
вила ее своим проектам: им рекомендуется иметь денеж-
ный запас минимум на полгода, а при его отсутствии начи-
нать урезать расходы. «Мы просим портфельные компании 
даже при наличии финансовых резервов активно перестра-
иваться. С компаниями, чьи продукты особенно востребова-
ны в новых условиях, обсуждаем экспансию и наращивание 
рыночной доли»,— говорит Алексей Басов.

Похожие советы инвесторы дают и стартапам, которые 
ищут инвестиции. Максим Шапировский уверен, что сей-
час они должны сфокусироваться на ключевом продукте, 
подробнее расписать стратегию, не теряя из фокуса марке-
тинговую составляющую, и в то же время экономить средст-
ва, стараясь как можно раньше начать переговоры об инвес-
тициях. «Пытайтесь дотянуться до любых денег»,— катего-
ричен и Сергей Негодяев. По его мнению, стартапам стоит 
брать средства инвесторов даже по оценке ниже предыду-
щих, а также пытаться ускорить получение средств от клиен-
тов и по возможности отложить выплаты подрядчикам.

Дмитрий Филатов, напротив, предостерегает от «шаль-
ных денег». По его словам, сейчас «сомнительные партнеры» 
на рынке могут пытаться входить в проекты с минимальны-
ми затратами и на агрессивных условиях. «Сейчас можно 
поддаться панике и взять непонятных партнеров на борт. 
Экономика восстановится, ситуация нормализуется, а но-
вые партнеры останутся»,— поясняет он. В этой ситуации, 
уверен господин Филатов, лучше разработать план преодо-
ления этого этапа самостоятельно или с минимальной по-
мощью текущих акционеров.

Дмитрий Шестоперов

ВЕНЧУРНЫЙ РЫНОК В РОССИИ В ЦИФРАХ  
ИСТОЧНИК: DSIGHT.

НОВЫЕ ВЛОЖЕНИЯ РОССИЙСКИХ ИНВЕСТОРОВ ЗА ГОД (%)*  ИСТОЧНИК: ИССЛЕДОВАНИЕ «ВЕНЧУРНЫЙ БАРОМЕТР» АЛЕКСЕЯ СОЛОВЬЕВА.

РЕЙТИНГ АКТИВНОСТИ ИНВЕСТОРОВ В 2019 ГОДУ (КОЛИЧЕСТВО СДЕЛОК)* ИСТОЧНИК: ИССЛЕДОВАНИЕ РВК .

ВЛОЖЕНИЯ ИНВЕСТОРОВ РАЗНЫХ КАТЕГОРИЙ  ($ МЛН)
ИСТОЧНИК: DSIGHT.
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цена 
вопроса

О том, как меняются приоритеты инвестфондов, „Ъ“ 
рассказал соосно ватель и директор по стратегиче-
скому развитию TMT Investments Герман Каплун.

— Какие приоритеты у венчурных фондов сейчас — но-
вые сделки или помощь портфельным компаниям?
— Это очень индивидуально. Например, мы в TMT 
Investments 75% направляем на новые проекты и 25% при-
держиваем для новых раундов, уже существующих. Думаю, 
что многие чуть увеличат средства для своих, но большин-
ство денег оставят новым проектам: фондам необходима 
диверсификация.
— На каких отраслях сейчас фокусируются фонды и по-
чему? Как меняются чеки сделок?
— Кризис — повод переосмыслить стратегию, но вряд ли 
фонды массово ее меняют, скорее корректируют. Напри-
мер, кто-то берет паузу по инвестициям в рекламные проек-

ты. Кризис только начался, а реклама — это отражение по-
требительского спроса. Кто будет рекламировать автомоби-
ли, если потенциальные покупатели сидят на карантине и 
не могут доехать до салона? Сервисы такси и аренды само-
катов имеют схожие проблемы. Люди по всему миру сидят 
дома, но жизнь продолжается. Все стали активнее пользо-
ваться видеозвонками, сервисами для удаленной работы, 
стримингом видео, онлайн-обучением, играми, дистанци-
онной медициной, сервисами доставки. Эти проекты испы-
тывают всплеск интереса. Кроме того, BioTech, роботы, эк-
зоскелеты. Есть и вечные ценности — искусственный ин-
теллект и big data.

Чеки однозначно становятся меньше. На всех стадиях. Ду-
маю, что в среднем на 30%. И оценка у многих успешных 
проектов стала примерно так же ниже. Столь несильно сни-
зилась потому, что технологические акции на NASDAQ, не-
смотря на кризис, торгуются на историческом максимуме. 
Припадут, а за ними и подтянутся и оценки стартапов. Пока 
не доказавшие успех проекты должны припасть минимум 
вдвое-втрое.
— Что делать стартапам, ищущим финансирование 
прямо сейчас?
— Расслабиться. В первую очередь резать затраты, если нет 
двухгодового запаса денег. Если есть, то бежать вперед. 
Для большинства — быть готовым к тому, что инвесторов 
в течение минимум года не будет. Всегда остаются семья и 
друзья — это самые верные сторонники. Остаются анге-
лы и продолжающие инвестировать фонды. Но все они бу-
дут разборчивее по проектам, будут тянуть время и выжи-

дать существенно более низких оценок. Если проект глоба-
лен, в правильном тренде, у него огромный рост, то тут си-
туация не изменится. Фонды будут готовы давать ему де-
нег и по нормальной оценке. Но таких проектов меньшин-
ство. Остальным надо рассчитывать некоторое время толь-
ко на себя.
— Как себя чувствуют госфонды? Повлиял ли на них 
кризис сильнее?
— Думаю, что пока вообще не повлиял. Деньги у них есть, 
рынок дешевеет. Отличный период для инвестиций. На За-
паде считается, что фонды, начавшие инвестировать в кри-
зис или сразу после, в среднем показывают существенно 
лучшие результаты. У фондов же очень долгий цикл — 8–12 
лет. Кризисы обычно заканчиваются за два года. Поэтому 
кризис теряется в таком долгом сроке жизни.
— Как изменится венчурный рынок после кризиса?
— Глобально он не изменится. Но более резко меняются 
тренды, появляется разочарование в каких-то моделях, на-
пример в смеси онлайна с офлайном. В кризис крупные 
становятся еще крупнее, к стартапам это тоже относится. 
Как правило, более крупным игрокам легче поднять но-
вые раунды: они могут давить мелких ценой, маркетинго-
выми бюджетами или просто недорого купить их. Также 
в кризис всегда появляется много новых проектов. Кого-
то стимулирует безработица, кого-то — низкая цена входа 
на рынок. Со временем из этого вырастет что-то хорошее. 
Например, Zoom запустился после прошлого кризиса 
в 2011 году.

Интервью взял Дмитрий Шестоперов

«В кризис крупные  
становятся еще крупнее»

Герман Каплун, 
сооснователь TMT Investments
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